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 В 1552 году Казанское ханство было присоединено к Руси царем
Иоанном Грозным. 60 000 русских людей было освобождено из плена;
началось обращение мусульман и язычников в христианство. В 1579 г.
страшный пожар опустошил Казань. Он начался в доме купца Онучина.
После пожара Матроне, девятилетней дочери купца, явилась во сне
Богородица и открыла ей, что под развалинами их дома находится Ее
чудотворный образ, зарытый в земле тайными исповедниками христианства
еще при татарском владычестве. Божия Матерь точно указала место, где
можно было найти икону. Родители
поначалу не обратили внимания на
рассказ девочки, но чудесное явление
Небесной Царицы повторилось трижды,
причем в третий раз оно было грозным.
Мать отвела Матрону к митрополиту
Казанскому Иову, та рассказала ему о
чудесном явлении. Все духовенство
города, в сопровождении огромной толпы
народа, направилось к дому Онучиных.
Сейчас же начались раскопки, но найти
икону не удалось. Тогда копать стала
сама Матрона и тут же обрела святой
образ. Он был необыкновенной красоты
и сиял совершенно свежими красками,
как будто только что был написан.
Митрополит передал икону о. Ермолаю,
наиболее почитаемому в городе
священнику, и тот, высоко подняв ее
над головой, сопровождаемый крестным
ходом, отнес чудесный образ на городскую
площадь, где и осенил им на четыре
стороны весь собравшийся народ. Отец
Ермолай написал тропарь новоявленной
иконе «Заступнице Усердная», который
знала вся Святая Русь.Чудотворения от
новоявленного образа начались
немедленно по его обретении. С того
времени и поныне от образа Своего,
явленного в городе Казани, Царица
Небесная щедро раздает Свою
благодатную помощь всем православным,
с верою и надеждой к Ее защите
прибегающим.Через 10 лет на месте обретения чудотворной иконы
митрополит Ермоген (отец Ермолай принял постриг с именем Ермоген в
Московском Чудовом монастыре и вскоре был назначен на Казанскую
кафедру) основал женский монастырь в честь иконы Божией Матери
Казанской, причем юная Матрона Онучина приняла в нем постриг и
стала потом игуменией. Совершивший первый молебен перед святым
образом, митрополит Ермоген составил сказание о чудесах Казанской
иконы Божией Матери. Свою чудесную помощь икона явила в Смутное
время, ровно через 33 года после обретения, когда Россия подверглась
вторжению польских интервентов, вынашивавших замыслы посадить на

Российский престол чужеземца и иноверца. Польские войска взяли
Москву, захватили в плен и заточили в темницу Патриарха
Московского и всея Руси Ермогена. В заточении Патриарх молился
Богоматери, из темницы до русских патриотов доходили его призывы,
чтобы они «крепко стояли за веру, унимали грабеж, сохраняли
братство и, как обещались, положили души свои за Дом Пречистой,
за чудотворцев и за веру». И вскоре возникло нижегородское
ополчение Минина и Пожарского.У князя Дмитрия Михайловича
Пожарского был список с Казанской чудотворной иконы. С этой
иконой войска князя подошли к стенам захваченной поляками
Москвы. Готовясь к штурму, русское воинство три дня постилось
и молилось пред иконой Богоматери о победе. Архиепископу
Элассонскому (из Греции) Арсению, находившемуся в плену у
поляков в осажденном Кремле, было видение преподобного Сергия

В этом мире каждый как путник пользуется землей, как гостиницей   единственное его богатство это благочестие и добродетель, которое он
возьмет с собой. (Св. Иоанн Златоуст)

4 ноября — празднование Казанской иконе Божией Матери (в память избавления Москвы
и России от иноземных захватчиков в 1612 г.)

Тропарь Божией Матери пред иконой Ее Казанской
глас 4
Заступнице усердная,/ Мати Господа Вышняго,/ за всех молиши Сына
Твоего, Христа Бога нашего,/ и всем твориши спастися,/ в державный Твой
покров прибегающим./ Всех нас заступи, о Госпоже Царице и Владычице,/
иже в напастех, и скорбех, и в болезнех, обремененных грехи многими,/
предстоящих и молящихся Тебе/ умиленною душею и сокрушенным
сердцем,/ пред пречистым Твоим образом со слезами,/ и невозвратно
надежду имущих на Тя/ избавления всех зол./ Всем полезная даруй/ и вся
спаси, Богородице Дево:// Ты бо еси Божественный покров рабом Твоим.

Радонежского, который сказал: «Арсений, наши молитвы услышаны,
предстательством Богородицы суд Божий об Отечестве преложен на
милость, завтра Москва будет в руках осаждающих и Россия спасена».
И как бы в подтверждение истинности пророчества архиепископ исцелился
от болезни.

Св. Арсений оповестил русских воинов о видении и пророчестве великого
святого Русской земли, и на следующий день ополчение выбило поляков

из Китай-города, а через два дня был освобожден
Кремль. В воскресенье (25 октября) русские
воины с крестным ходом пошли в Кремль с
чудотворным образом в руках. На лобном месте
встретились они с архиепископом Арсением,
несшим чудотворную Владимирскую икону
Божией Матери, которую он сохранил, несмотря
на все тяготы плена и болезни. Народ был
потрясен встречей двух чудотворных икон и
слезно молился Небесной Заступнице Русской
земли.
В память освобождения Москвы от поляков
установлено празднование Казанской Божией
Матери 22 октября/4 ноября, а в память
чудесного обретения иконы — 8/21 июля.
Празднование 22 октября распространялось на
Москву, а после 1649 года, по повелению царя
Алексея Михайловича, — на всю Русь. Князь
Пожарский в честь Пресвятой Богородицы за
помощь в победе воздвиг на Красной площади
в 1630-е годы своим иждивением храм
Казанской иконы, где она хранилась почти 300
лет. В 20-е годы XX столетия храм был
варварски уничтожен. 4 ноября (22 октября)
1990 года Святейший Патриарх Московский и
всея Руси Алексий II освятил место и положил
на него первый камень воссоздаваемого храма.
Перед Полтавской битвой в 1709 г. русский
царь Петр I с войском молился перед Казанской
иконой Божией Матери, а в 1721 г. перенес
один из списков иконы из Москвы в построенный
им Петербург. В 1811 г. образ был поставлен
в только что построенном и освященном

Казанском соборе, где вскоре полководец Кутузов молился перед
чудотворной иконой о победе над французами. Святой образ осенял
русских солдат, идущих на освобождение России от иноземных захватчиков
в 1812 г., и первая крупная победа была одержана в день праздника
иконы 22 октября, когда выпал снег и ударили сильные морозы, сама
Заступница пришла на помощь воинам.
По вере Русской Православной Церкви иконы Пречистой Богородицы
благодатным осенением расположились по лицу нашей Отчизны, образуя
ее защиту и Небесный покров. Образ Владимирской Божией Матери
хранит и благословляет наши северные пределы. Смоленская и Почаевская
иконы ограждают запад, а на восток, до края земли, простирает
влияние чудотворный Казанский образ Пречистой Богородицы.
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ДЕНЬ НАРОДНОГО ЕДИНСТВА. ЧТО ПРАЗДНУЕМ? КТО ПРАЗДНУЕТ?

В 2009 году в канун Дня народного
единства в 46 регионах России
социологи провели опрос: «Что за
праздник отмечается в России 4
ноября?» Три года назад более 30
% опрошенных затруднились с ответом.
45 % ответили, что будут отмечать
День народного единства, а 6 %
сказали, что 4 ноября — это день
Казанской иконы Божией Матери.
Чуть более 10 % населения считают,
что в ноябре страна отмечает
годовщину Октябрьской революции. Спустя три года ситуация
изменилась, но не намного.
Таким образом, в народе нет единства уже в осмыслении самого
праздника. Может, дело в названии? Ведь сам смысл слова
«единство» для многих неочевиден. О каком единстве идет речь?
Какими признаками обладает подлинное единство? Что может
быть положено в основание реального культурного, национального
и духовного, а не формально-административного единства граждан
России? Высказать свое мнение на этот счет мы и попросили
наших собеседников.

Епископ Якутский и Ленский Роман:

– Полагаю, что День народного
единства – это праздник с
глубочайшей духовной основой и
большой мировоззренческой
целостностью. На самом деле для
человека церковного очевидна его
привязанность к прославлению
Казанского образа Богородицы, к
почитателю этой святыни –
священномученику Ермогену.

Для нецерковно го , но
здравомыслящего сознания этот
новый праздник есть обращение к
великой победе нашего народа над

смутой душ и смятением умов.

Не сомневаюсь, что День единства войдет и в самый широкий
общественный обиход. Необходимо время. И еще наша помощь,
всех, кто считает своими корнями веру отеческую, Русь святую.

Игумен Нектарий (Морозов), настоятель храма в честь
иконы Божией Матери «Утоли моя печали», г. Саратов:

– Мне кажется, что камнем
преткновения здесь является само
понятие народного единства. Идея
праздника, на первый взгляд,
хороша, но, к сожалению, в тех
условиях, в которых мы сегодня
живем, не происходит наполнения
его реальным содержанием.
Участия и доброй воли Церкви
здесь , увы, недостаточно,
необходимо такое же участие и
такая же воля власти. Между тем,
как это ни прискорбно, каких-то
зримых признаков трудов по
единению народа со стороны
вла с тных с трук т ур не
просматривается. Напротив, мы
видим, как углубляется расслоение
общества по многим признакам – по социальным, политическим,
национальным...

Значит ли это, что праздник ненужный? Я лично так не думаю.
Весь вопрос в том, опять-таки, каким содержанием он будет
наполнен, и в каких тонах будет проводиться. Мажорные вряд ли
уместны. А вот поводом для серьезного разговора о том, как
преодолеть те разделения, которые существуют сегодня, как не
утратить своей национальной самобытности день народного единства
стать может и должен. Как и поводом для соборной молитвы –
дабы вложил Господь в наши сердца желание как можно крепче
держаться друг за друга, вложил не только понимание того, что
необходимо быть вместе, но и самую потребность в этом.

Священник Андрей Лоргус, клирик храма свт. Николая
на Трех Горах (Москва), ректор Института
христианской психологии:

– Праздник с названием «День
народного единства» – праздник
го с удар с т в енный , то е с т ь
у с т ановл енный св ер ху ,
правительством. Значит, мы
должны его осмысливать уже после
его назначения: мы и «День
народного единства» только теперь становимся друзьями.

Увы, единства сейчас немного. Наоборот, разброд и шатание.
Поэтому один из важнейших исторических примеров единства –
народное движение за освобождение и восстановление российского
государства в 1613 году, – может стать исторической памятью
ЕДИНСТВА. Это было то самое единство, которого нам сейчас
так не хватает.

Праздновать тут конечно нужно не просто день памяти события
– освобождение Кремля от иноземных войск и иноземных бояр,
– а счастливейший момент единства. Ведь это момент, переживаемый
как могущество, благодаря единению. Никогда отдельный человек,
даже великий герой, не сможет быть столь могущественным, как
в единстве с единомышленниками. Тут и радость, и восторг, и
великий успех. Вот это и есть, как мне кажется, главный смысл
праздника – могущество в единстве, радость от могущества.

Важно также и то, что такое единство было духовным, не кровным,
не национальным, не религиозным только – но духовным. А это
значит, что человек взошел на духовную высоту жизни. С такой
высоты легче видно большое и великое.

Часто люди путают национальное, – то есть проекцию кровного
единства, – с единством духовным, наднациональным. День
народного единства – праздник духовный, его пафос – духовное
единство, в котором нет ни Еллина, ни Иудея.

Иеромонах Макарий Маркиш, преподаватель Иваново-
Вознесенской духовной семинарии (Иваново-Вознесенск):

– Что в народе нет единства в
осмыслении праздника – как и
во многом другом – не должно
нас ничуть ни удивлять, ни
расхолаживать.

Жизнь – это не состояние, а
процесс, непрестанное движение,
будь то жизнь личности, семьи,
с ообще с т в а , нации или
человечества в целом. Всем,
надеюсь, памятна диаграмма
Аввы Дорофея: Бог как солнце,
и люди, стремящиеся к Нему
по радиусам-лучам. Чем ближе
они к центру, тем ближе и друг
ко другу, тем ощутимее и
реальнее их единство. И наша
общая задача – открывать дорогу

живительным лучам, уничтожать преграды между нами и

Источником света, поддерживать и укреплять друг друга на пути.

Протоиерей Алексий Зайцев, клирик Свято-Троицкого
храма (Челябинск), член Союза писателей России, член
Международного клуба православных литераторов
«Омилия»:

– Установление Дня народного единства, как государственного
праздника, будет справедливо назвать событием весьма отрадным,
обращающим народные взоры к великой истории своего Отечества.
Не стоит удивляться тому, что истинный смысл праздника и
повод к его установлению для многих остается малопонятным, а
то и вообще неведомым. К сожалению, наши соотечественники
имеют весьма смутные представления о многом из того,
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что стоило бы знать человеку,
считающему себя гражданином
России, частью своей Родины.
Зде с ь- то Церкви и
представляется благодатная почва
для про св е ти т е л ь с кой
деятельности, ведь разговор о
Дне народного единства –
хороший повод поговорить о
Православии и его роли в судьбе
Отчества.
То великое историческое деяние
наше го народа , ко торо е
венчалось событиями 4 января
1612 года, являет в себе много
исторических уроков. Один из
г л авных на мой в з г ляд
заключается в том, что единение
народа во имя спасения своего
Отчества может иметь полный
успех и без поддержки со
стороны высшей государственной власти (как материальной, так и
законодательной). Возрождение Отечества может начинаться не только с
прихода к власти мудрых и благочестивых правителей, но и с пробуждения
народного самосознания, обращения простых людей к истинным идеалам и
ценностям. И сегодня, для спасения страны от духовного разложения не
стоит искать спасения в соответствующих правительственных указах, не
стоит бездеятельно ждать подачек со стороны государственной власти на
поддержку высших культурных и духовных ценностей. Необходимо уже
сегодня объединятся вокруг Церкви, чтобы предотвратить катастрофу, и
это единение несомненно принесёт добрые плоды, которые не забудет
история.

Что же касается самого понятия «единство», то для православного человека
очевидно: в основу истинного единства могут быть положены не земные,
а только духовные ценности. Ведь человек, стремящийся обогатить себя
земными благами, неизбежно делает это за счёт других, снижая уровень
их благосостояния; а человек, стремящийся обогатить себя благами духовными,
неизбежно обогащает ими не только себя, но и людей, находящихся
рядом. Наше Отечество за свою многовековую историю знает один источник
подлинного единства – на основе Православия и его мировоззрения.
Попытки объединить наш народ основе иных приоритетов и ценностей не
раз становились причиной тяжелых национальных трагедий. И это не
простое рассуждение, а исторический факт.
Протоиерей Андрей Рахновский, клирик храма прп. Серафима
Саровского в Раеве (Москва), преподаватель Сретенской духовной
семинарии:

Жизнь духовная – это не
г е т т о , куда челов ек
возвращается, «отдав долг»
мирской жизни . Для
христиан неприемлемо
внутреннее раздвоение, когда
вера живет в отрыве от
остальной деятельности
человека. Наоборот, вера
придает всему смысл и
вдохновляет человека в
любом роде е г о
деятельности. Поэтому
духовная жизнь неразрывно
связана с жизнью страны,
государства, я даже рискну
сказать, и с политикой. Но
эта связь особого рода –
говорю это специально,
ч тобы не вызва т ь
кривотолков. У любого

человеческого действия должна присутствовать евангельская
нравственная оценка. Поэтому, когда правители или государственные
органы осуществляют какие-то действия, мы, христиане, не можем
оставаться вне политики – потому, что должны оценивать все
происходящее, в том числе и в государственной сфере, не только с
точки зрения того, выгодно это или не выгодно для нас лично или
для государства, а согласуется ли это с Евангелием, заповедями и
совестью.

К чему эти рассуждения? Дело в том, что духовное измерение
этого праздника и измерение государственное не противоречат друг
другу, потому что этот праздник связан с тем, что русский народ
вышел из тяжелого не только политического, но и духовного состояния.
Более того: этот государственный кризис был как раз спровоцирован
тяжким духовным состоянием. В том числе и тем, что на протяжении
нескольких десятков лет государственная власть с одной стороны
поддерживала Церковь, а с другой – я имею в виду Ивана
Грозного, – совершала преступления, в том числе и против Церкви.
И очевидно, что в народном сознании это не могло не произвести
какого-то переворота, не могло не вызвать шока. Народ видел с
одной стороны исповедование веры (царь Иоанн участвовал в
конфессиональных диспутах, писал богослужебные тексты, сочинял
церковную музыку), а с другой – убийства и казни, когда-то
оправданные (с государственной точки зрения, но не христианской),

а когда-то нет. «Если царь такое совершает, что же нам-то
делать? Где она, правда-то?» – вот в каком состоянии пребывал
народ. Это, конечно, не единственная причина государственного
кризиса, но почему-то именно после жесткого правления Иоанна
Грозного вскоре началось такое разложение в нашей стране. И
очень важно, что народ, обратившись именно к православной вере,
смог не только отстоять свободу государства, но и выйти из
тяжелого духовного состояния – то есть прекратить эту внутреннюю
страшную междоусобицу, безвластье. Народ все-таки выбрал законным
образом государственную власть. Не поставил во главе государства
своих предводителей – допустим, Минина и Пожарского. Нет,
собрался Поместный Собор, законно избрали династию Романовых
на царство. Значит, мы можем не только разрушать, но и созидать,
и об этом очень важно напоминать в наше время.

Оказывается, наш народ был способен не только к бунту
«бессмысленному и беспощадному» и к этому страшному смутному
времени, но оказался способен и сам сорганизоваться с помощью
Церкви и своей веры и избрать законную власть! Это очень
важный момент.

И хотя говорят, что не была Москва освобождена к 4 ноября, а
только какая-то часть ее, но этот аргумент не имеет никакого
значения, поскольку все понимают, что и День Победы – условная
дата: Вторая мировая война не закончилась 8 или 9 мая. Никто
не говорит, что четвертого числа, в день памяти Казанской Божьей
Матери, все в один день стало хорошо, нет. Но это был очень
важный момент: мы знаем, что ополчение Минина и Пожарского
молилось перед этой иконой и что Божья Матерь помогла не
просто победить – а помогла, победив, обрести человеческий облик,
вернуться к нормальной жизни. Именно поэтому мы центром
воспоминания тех событий делаем 4 ноября – день празднования

в честь Казанского образа Божией матери.

Смею предполагать, что в ополчении Минина и Пожарского были
не только русские люди … Это актуально в наше время: люди
объединяются друг с другом без учета национальности, а по доброй
воле и желанию блага своему Отечеству.

Поэтому мы, православные люди, в этот день празднуем память
чудотворного образа Божьей Матери. Благодарим Господа, что Он
помог нам обрести свободу, которой наши предки воспользовались
не во зло, а во благо, так как смогли договориться друг с другом
и восстановить нормальное течение жизни в стране. Судите сами,
нужен нам этот день или нет.

Алексей Константинович Светозарский, заведующий кафедрой
церковной истории МДА, преподаватель Сретенской духовной
семинарии:
– Конечно, прежде всего,
это день преодоления
Смуты. Это – одна из
самых ярких эпох, которую
мы, к сожалению, не так
хорошо знаем, но тем не
менее некий образ которой
у нас все же присутствует
с о школьных л е т .
Интереснейшая эпоха,
тяжелейшая и очень
поучительная.

Мы празднуем духовную
победу над разделением,
над Смутой, – не только
славную воинскую победу,
которая несомненно имела
ме с то быть , но и
наступивший момент
некоего национального
первенства.

Завершается вот этот старый «спор славян между собою», как
говорил Пушкин, – после смутного времени маятник качнулся в

нашу сторону. Это совершенно очевидно.

Наступает новая эпоха в отношениях с Речью Посполитой и главное,
новая эпоха в отношениях с теми землями с православным населением,
называвшим себя русским, которые в рамках этого государства,
под властью этой короны находились.

И потом, это отправная точка и для совсем иных событий. Это
присоединение Малороссии, Белой Руси – эти земли входят в
состав русского государства после очень продолжительной борьбы,
которая в истории Малой Руси именуется руиной – эпохой
руин. Это зеркальное отражение русской смуты, но уже на
малороссийской почве, с несколько иной природой.
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Протоиерей Александр Задорнов,
преподаватель МДА и
Сретенской духовной семинарии:

– Если говорить о государственном
уровне, то День единства –
праздник, важный для нас как для
граждан, гражданский праздник.

Однако же для части наших граждан
этот день означает празднование
Казанской иконы Божией Матери,
– и естественно, для них это важнее,
потому что участие в литургии ни
в каких смыслах не может быть
сравнимо ни с одним
государственным праздником.

Ну а те, для кого это просто воспоминание об исторических
событиях, имеющих для них большую ценность, олицетворяют
собой уже третий уровень праздника – но я думаю, таких

граждан все-таки меньшинство.
Иеромонах Симеон (Томачинский), насельник московского
Сретенского монастыря, руководитель издательства Сретенского
монастыря:

– Стопроцентно е
единомыслие у нас было
только при советской власти,
под мудрым руководством
генсека и компартии.
Понятно, какого свойства
было это единство. Так что
многообразие мнений в
отношении официального
праздника, тем более столь
молодого, - вещь вполне
нормальная и объяснимая.

Но этот праздник мне
кажется очень нужным и
востребованным. Во-первых,
необходимо было найти
замену поистине «красному»
дню Октябрьского переворота
– просто отменить 7 ноября было проблематично. Во-вторых, 4
ноября – это действительно исторический день спасения Отечества
от внутренней смуты и внешнего врага, причем спасения через
единство, через преодоление всех центробежных тенденций, через
подлинно народный выбор, то есть, если угодно, через торжество
гражданского общества. Ведь объединение нации «поверх барьеров»
вокруг Минина и Пожарского не было спущено сверху, не
выращивалось в лабораториях политтехнологов, не формировалось
как партийная платформа. Это было настоящим национальным
возрождением.

Наконец, last but not least, это праздник Казанской иконы Божией
Матери. Православные или нет, верующие или атеисты, все
понимают, что для России Казанская – важнейший символ. Не
абстрактная «русская культурная матрица», а ключевое звено
национального самосознания.

Вообще система праздников имеет громадное значение для
любой страны. Это опознавательные флажки народа во времени
и истории.

http://www.pravoslavie.ru

ПРЕПОДОБНЫЙ ИОАНН РЫЛЬСКИЙ
Дни памяти:  Июль 1 (Возвращение мощей),  Август 18,
Октябрь 19 (Перенесение мощей)

Преподобный Иоанн Рыльский -
великий духоносный подвижник
Болгарской Православной Церкви и
Небесный покровитель болгарского
народа, родился в 876 г. в селе
Скрино Средецкой области (древний
Средец - ныне София). Рано
оставшись сиротой, мальчик ушел
пастухом в чужие люди. Однажды
богач избил его за то, что потерялись
корова с теленком. Мальчик долго
плакал и молился, чтобы Бог помог
ему. Когда он нашел корову с
теленком, то в реке Струме сильно

поднялась вода. Юный пастух помолился, положил на воду свою
верхнюю одежду, начертал на ней крест, взял на руки теленка и
прошел с ним, как по суху, на другой берег реки, где уже
находилась корова. Богач, спрятавшийся в лесу, ужаснулся, видя
это чудо, и, щедро наградив мальчика, отпустил его из своего
дома. Раздав имущество, мальчик ушел из родного села. Где и
когда святой принял иноческий постриг, осталось неизвестным.
Первоначально он подвизался на высокой и голой горе, питаясь
лишь дикими растениями. Хижина его была из хвороста. Спустя
недолгое время разбойники напали на него ночью и, избив,
прогнали оттуда. Тогда он нашел глубокую пещеру и поселился в
ней. Там же вскоре поселился и его племянник святой Лука.
Место было столь безлюдное, что преподобный Иоанн счел сначала
появление Луки за бесовскую кознь, но, узнав, что юноша ищет
душевного спасения, с любовью принял его. Недолго, однако, им
пришлось жить вместе: брат преподобного Иоанна нашел
подвижников и силой забрал сына. По дороге домой юноша умер
от укуса змеи. Раскаявшись, брат просил прощения у преподобного.
Пустынник часто ходил потом на могилу праведного юноши; там
было его любимое место отдыха. Двенадцать лет провел преподобный
в дикой пещере, а затем перешел в Рыльскую пустыню и поселился
в дупле дерева. Он много постился, молился и постоянно плакал;
питался только травой. Видя такое терпение, Бог произрастил
преподобному бобы, которыми он питался долгое время. Эти-то
бобы и сделали его подвиги известными людям. Однажды стадо
овец от внезапного страха бежало по горным стремнинам, пока
не остановилось у места, где жил преподобный. Пастухи, следовавшие
за стадом, с изумлением увидели отшельника, который ласково
угощал их: "Вы пришли сюда голодные - рвите себе бобы мои и
ешьте". Все ели и насытились.Один же напрятал себе много бобов
и в запас. По дороге домой он предложил их товарищам, но в
украденных стручках не оказалось ни зернышка. Пастухи воротились
с раскаянием, и старец простил, сказав с улыбкой: "Видите, дети,
эти плоды назначены Богом для пропитания пустынного". С тех
пор стали приводить к преподобному больных и одержимых нечистым
духом, которых он исцелял молитвой. Избегая известности,
подвижник ушел из любимого дупла и поселился на высокой и
труднодоступной скале, где 7 лет провел под открытым небом.
Слух о великом пустыннике дошел до болгарского царя Петра
(927-969), который желал видеться с ним; но преподобный
Иоанн, написав письмо, отклонил свидание по смирению. Позже
пустынник принял под свое окормление иноков, которые устроили
монастырь с храмом в пещере, где прежде жил преподобный
Иоанн. Он мудро пас свое стадо и скончался 18 августа 946 года
на 70-м году жизни. За 5 лет до кончины он написал своей
рукой "Завет к ученикам", одно из лучших творений староболгарской
письменности. Святая жизнь подвижника и знамения милости
Божией по его молитвам были самой лучшей проповедью
христианской веры в новокрещеной Болгарской земле. В тревожное
время борьбы Болгарии с Византией, при западноболгарском царе
Самуиле (976-1014), преподобный Иоанн Рыльский явился
ученикам, повелевая перенести его мощи в Средец (Софию), куда
скрылся Патриарх Болгарский Дамиан (927-972). Предполагают,
что перенесение мощей было в 980 г. Немного позднее правая
рука преподобного Иоанна Рыльского была перенесена на Русь
(предположительно в город Рыльск, в котором была построена
церковь во имя преподобного Иоанна Рыльского с приделом,
посвященным мученикам Флору и Лавру, в день памяти которых
- 18 августа, он скончался). Имя преподобного Иоанна с глубокой
древности было известно и любимо русскими людьми. Именно в
русских источниках (Минея на август ХII в., Мазуринский летописец)
сохранилась дата кончины преподобного. В 1183 году венгерский
король Белла II (1174-1196) во время похода на греков взял
вместе с другими драгоценностями Средца ковчег с мощами
преподобного Иоанна и перенес в г. Остергом. В 1187 году,
украсив ковчег, он отослал святые мощи назад с великой честью.
19 октября 1238 года мощи преподобного Иоанна были
торжественно перенесены в новую столицу - Тырново и положены
в храме во имя святого. 1 июля 1469 г. святые мощи преподобного
Иоанна Рыльского были возвращены в Рыльский монастырь, где
они почивают до нынешнего дня, подавая благодатную помощь
всем верующим.

Молитва
О великий и предивный чудотворче, преподобне Иоанне, приими
моление наше и не отвратися от нас, к твоему заступлению
прибегающих: никогдаже бо отвращался еси от приходивших к
тебе с печальми своими во дни земнаго твоего жития; вемы же,
коликая знамения милосердия являл еси и по преставлении твоем
людем православным! услыши и нас ныне, велиими скорбьми
обдержимых, нашедшими на ны в лукавыя дни сия, егда диавол
чрез пагубныя козни своя тщится попрати Церковь Святую, лишити
же нас спасения вечнаго и благ временныя жизни! испроси нам
у Господа иисуса Христа прощения грехов, а наипаче греха
непослушания Матери нашей Церкви! Даруй нам сокрушение
сердца, во еже со умилением неуклонно приступати ко святому
Таинству Покаяния, яко да не во осуждение и погибель будет
нам причащение Тела и Крове Христовых, но во здравие и
спасение. отжени от нас дух братоненавидения, даруй нам дух



Поговорим о празднике.

любве и мира к братскому единению всех людей твоих! Соедини
всех нас любовию ко Христу и его Церкви Православней, яко да
соблюдающе спасительную волю его, истинная чада Божия будем!
Буди нам путевождь во вся дни наша, яко да присно в благодати
Духа Святаго суще в чистоте веру содержим и волю Господню до
самыя смерти сотворим! В час же кончины нашея явися нам
представити души наша к Престолу Божественнаго Судии и рещи
ему: "Се аз и дети моя", яко да твоим заступлением вечных мук
избавльшеся, неизреченное блаженство Небеснаго Царствия Христова
наследим купно с тобою и всеми святыми во веки веков. Аминь.

ИКОНЫ БОЖИЕЙ МАТЕРИ: "ВСЕХ
СКОРБЯЩИХ РАДОСТЬ"
День празднования:  24 октября(6 ноября)

Несомненно, что уже
само наименование сего
образа, «Всех скорбящих
Радость», послужило
причиной широчайшей
его распространенности
на Рус ской з емле .
Помимо перво го
московского образа
насчитывалось не менее
дву х с половиной
десятков чудотворных и
местночтимых списков с
этой иконы: в самой
первопрестольной и в ее
окрестностях, на берегах
Невы и в Абхазии, в
сибирском Тобольске и
в Киеве, в Вологде и в
Нижнем Новгороде, в
иных городах, весях и
обителях. Душе русского

человека особенно близок и понятен скрытый в названии иконы
смысл — упование на Пречистую, неизменно спешащую утешить,
облегчить скорбь и страдания людские, дать «нагим одеяние, больным
исцеление»…
Богородица пишется на этой иконе в полный рост, обычно со
скипетром в деснице и с Младенцем на шуйце, но иногда и без
Него, с распростертыми руками, как на знаменитой «Всех скорбящих
Радость» (с грошиками), в окружении припадающих к Ней
бедствующих христиан и посланных для утоления их скорбей Ангелов,
указующих на Приснодеву — источник неиссякаемой и
всепобеждающей радости. Одеяние Пречистой на списках разнится:
Она предстает то во славе, с венцом на главе и в ризах царицы,
то в обычном для земных Ее дней плаще и белом плате. Как
повествует старинная церковная летопись, в лето 7196 от сотворения
мира (1648 год от Рождества Христова) терзаемая огромной
незаживающей язвой в боку вдова Евфимия Акинфиева, родная
сестра патриарха Иоакима, отчаявшись получить исцеление у лекарей,
воззвала к Пречистой и внезапно услышала глас: «Евфимия, отчего
в скорби своей не прибегаешь ты к общей Целительнице всех?» —
«Где же найти такую Целительницу?» — смиренно спросила больная.
И тогда глас повелел обратиться к священнику «храма боголепного
Преображения Господа Бога и Спаса нашего Иисуса Христа и
преподобного отца Варлаама Хутынского, новгородского чудотворца»,
что на Большой Ордынке в Москве, с тем чтобы тот взял там «на
левой стороне в трапезе, где обыкновенно становятся женщины»,
образ Пречистой и отслужил перед ним молебен с водосвятием.
Немедленно исполнив все это, Евфимия получила исцеление. Так
произошло первое чудо от «иконы Пресвятыя Владычицы нашея
Богородицы и Приснодевы Марии, яже нарицается Всех скорбящих
Радость», а самый храм получил и доселе сохраняет название
Скорбященского (хотя главный престол его и освящен во имя
Преображения). Знаменит храм на Большой Ордынке еще и тем,
что здесь ежегодно исполняются «Всенощная» С. В. Рахманинова
(в ближайшую ко дню его кончины, 28 марта, субботу) и «Литургия»
П. И. Чайковского (день его кончины пришелся на 25 октября по
старому стилю — следующий за празднованием чудотворной день).
Каждую субботу здесь совершается молебен у чудотворной, в последние
годы явившей новый благодатный дар исцеления страждущих от
алкоголизма и наркомании. У каждого века свои скорби — не
преходит лишь даруемая Заступницей радость исцеления.Помимо
храма на Большой Ордынке, в первопрестольной ныне действуют
еще четыре приходских храма во имя иконы «Всех скорбящих
Радость» (на 3-й Мещанской при Старо-Екатерининской больнице,
на Калитниковском кладбище (с местночтимым списком), на Зацепе
(более известный по приделу как храм Фрола и Лавра) и при
психиатрической больнице на Канатчиковой даче); такое же
посвящение имеет и престол больничного храма Николо-Угрешского
монастыря. Прежде в Москве имелись также Скорбященский женский
монастырь на Новослободской улице и почти десяток Скорбященских
церквей, в том числе при нескольких больницах, приютах и тюрьме
«Матросская тишина». В отличие от москвичей, православные

города на Неве были уверены, что первоявленный образ чудотворной
был в 1711 году перевезен в новую столицу сестрой Петра I
царевной Наталией Алексеевной и со временем оказался в
Скорбященской церкви на Шпалерной улице. Чуду именно от
этого образа приписывалось прекращение свирепствовавшей во времена
Екатерины II эпидемии оспы.
Церковные историки уже к началу ХХ столетия затруднялись ответить,
какая из икон — на Большой Ордынке в Москве или на Шпалерной
в Санкт-Петербурге — являлась первым образом. Но судя по
тому, что петербургская икона написана на кипарисной доске на
загрунтованном холсте, она моложе московской.

Однако со временем и Санкт-Петербург обрел свою икону «Всех
скорбящих Радость» в особом ее изводе — так называемой
«Богородицы с грошиками». В давние времена жившие в пригородной
деревне Клочки (ныне это район Стеклянного завода, давно вошедший
в черту Петербурга) купцы Куракины нашли прибитый волнами
Невы к берегу образ Богородицы; через несколько поколений их
наследники пожертвовали семейную святыню в часовню при
Стеклянном заводе.

23 июля 1888 года над невскими берегами разразилась страшная
гроза. Ударом молнии выжгло внутренние стены часовни вместе со
всеми иконами и разбросало монеты из кружки для подаяний.
Уцелела лишь одна икона, причем с лика Пречистой спали позднейшие
записи, а двенадцать медных монет из кружки были с нечеловеческой
силой вбиты в доску иконы. С тех пор новая чудотворная и
получила народное наименование «Богоматери (с грошиками)».
На следующий день к часовне потекли потоки богомольцев, начались
и уже не прекращались чудесные исцеления. В 1898 году здесь был
освящен новый храм, причем чудотворная оставалась в часовне и
переносилась в храм лишь на время богослужений. Именно это
место упоминается в строках А. А. Ахматовой «Пароходик идет до
Скорбящей…» — так обычно добирались сюда богомольцы. В
советское время храм был разрушен, часовня Промыслом Божиим
сохранилась до наших дней, сам же чудотворный образ (с грошиками)
находится неподалеку, в Троицкой церкви «Кулич и пасха».

На петербургском изводе Пречистая пишется с распростертыми
руками, со склоненным влево ликом, нижние Ее одежды багряные,
верхние — темно-синие, глава облечена в белое покрывало, без
царского венца. Выше в облаках — благословляющий Спаситель,
вокруг — Ангелы, страждущие, зеленые ветви и непременные
двенадцать монет.

Празднование иконе «Всех скорбящих Радость» совершается 24
октября по старому стилю (некоторые из списков с нее имеют и
свои особые дни празднования). И в нынешних границах
России, и в ее исторических пределах, и по всему миру, где
только ни ступала нога русского человека, звучали, звучат и до
конца мира сего будут звучать слова песнопений в честь этой
святой иконы.

Стихира, глас 2,
поемая на молебне вместо тропаря

Всех скорбящих Радосте и обидимых Заступнице, и алчущих
Питательнице, странных Утешение, обуреваемых Пристанище,
больных Посещение, немощных Покров и Заступнице, Жезле
старости, Мати Бога Вышнего, Ты еси Пречистая, потщися,

молимся, спастися рабом Твоим.

Молитва

О Пресвятая и Преблагословенная Дево, Владычице Богородице!
Призри милостивным Твоим оком на нас, предстоящих пред святою
иконою Твоею и со умилением молящихся Тебе: воздвигни нас из
глубины греховныя, просвети ум наш, омраченный страстьми, и
уврачуй язвы душ и телес наших. Не имамы иныя помощи, не
имамы иныя надежды, разве Тебе, Владычице. Ты веси вся немощи
и согрешения наша, к Тебе прибегаем и вопием: не остави нас
Твоею небесною помощию, но предстани нам присно и Твоим
неизреченным милосердием и щедротами спаси и помилуй нас,
погибающих. Даруй нам исправление греховныя жизни нашея и
избави нас от скорбей, бед и болезней, от внезапныя смерти, ада
и вечныя муки. Ты бо, Царице и Владычице, скорая Помощница
и Заступница еси всем притекающим к Тебе и крепкое Прибежище
грешников кающихся. Подаждь убо нам, Преблагая и Всенепорочная
Дево, христианский конец жития нашего мирен и непостыден и
сподоби нас Твоим ходатайством вселитися во обителях небесных,
идеже непрестанный глас празднующих радостию славит Пресвятую
Троицу, Отца и Сына и Святаго Духа, ныне и присно и во веки
веков. Аминь.



 Основы православия
Изучаем основы православной веры

Научись молиться
и молись
 1. Как молиться ?
   2. Когда молиться ?
   3. Обязательно посоветуйся со священником .
   4. Иисусова молитва .
   5. А зачем молиться ?
   6. Молись.

1. Как молиться?

Вот нам говорят - молись. А все ли мы знаем следующую простую
вещь: нужно знать, как надо молиться? Знаем ли мы, что молитвой
можно нанести себе огромный вред? Повредить свою душу настолько,
что отвратить себя от Бога и прервать всякое общение с Ним?

Перво-наперво запомни, что на молитве запрещено искать каких
бы то ни было благодатных состояний.
Молись так:

  внимательно , заключив свой ум в слова молитвы, потому что
нельзя молиться, не слушая того, что произносишь;
  с благоговением и страхом , потому что ты обращаешься к Богу
и предстоишь перед Ним;
  с сокрушением сердечным , - иначе о чем же тогда молить!,
нельзя молиться, не переживая в себе того, о чем молишь;
  а чтобы все это у тебя получилось - молись неспешно .
Представь, что к тебе на вокзале подошел человек, и,
равнодушно глядя мимо тебя, быстро-быстро скороговоркой
несколько раз повторил:
"УкралиденьгидокументынеосталосьнаобратныйбилетпомогитекточемможетХристаради"
И требовательно протянул к тебе руку, ожидая денег,
уверенный, что отказа не будет и ему должны сотворить
милость. Что ты подумаешь о таком человеке? Ленивый наглый
лицедей? Каково было бы к нему твое отношение?
А ведь к Богу мы не стесняемся обращаться подобным образом.
Существует даже кощунственный, безобразный термин "вычитать
молитвы". Это какому же богу такое надо? Что, Господу наши
слова нужны? "Дай мне сердце свое, сыне" - говорит Он, а мы
чем хотим отделаться? Словами. Да еще побыстрей-побыстрей,
чтобы скорее вернуться к своим делам, с ощущением, однако, что
мы исполнили положенное, и мы молодцы. Вычитали по-быстрому,
и дело в шляпе, и спасение в кармане.

Душа молитвы - внимание. Сосредоточься весь на том, чтобы
понимать каждое произносимое тобой слово и что вместе эти слова
значат. А более ничего достигать тебе не надо. Если потребно,
перед молитвенным стоянием изучи молитвы на предмет понимания,
о чем они, к кому они. Если надо, спроси более опытных, что
какое слово означает. Молясь, заключи свой ум в слова молитвы,
и никуда его не выпускай. Если почувствуешь, что ум отвлекся,
верни его силой назад. Вернись к тем словам молитвы, когда
внимание к ней еще не было потеряно, и продолжи вновь с того
места. Пример: тебе надо было три раза сказать "Господи, помилуй!"
Если ты увидел за собой, что произносишь эти слова одним
языком, не молясь, а ум твой занят другим, сейчас же останови
свой язык, попроси прощения у Бога, и вернись к началу молитвы.
И так всякий раз. При этом даже не ставь себе задачей исполнить
молитвенное правило из молитвослова для мирян до конца - это
тебе может оказаться и не по силам. Ставь себе задачей оставаться
на молитве в полном внимании и ясном умне, не допуская рассеяния.
Рассеялся - сосредоточься. Лучше пусть твоя молитва будет короче,
но ты произнесешь ее, отдавая себе в ней отчет, а не как механическая
трещотка, думая в это время о своем. Лучше пять слов умом, чем
тьмы - языком. Перед молитвой выдели себе на нее определенное
время, например, двадцать пять минут, хотя бы и будильник
поставь, но становись на молитву забыв обо всяком времени, для
того и будильник нужен. Возвращайся назад, чтобы победить
рассеянность, столько раз, сколько потребуется. Со временем, ум
твой поймет и полюбит благо внимания и уже не захочет молиться
рассеянно. Получив навык сосредоточения, ты все меньше будешь
возвращаться назад, и в отведенное себе время возможешь совершишь
должное правило. А потом (может быть, может быть!) твое правило
можно будет и увеличить. Понимай, что на молитве ты предстоишь
Самому Богу. Лично, один на Один, ты и Он. Ты обращаешься к
Творцу всяческих, виновнику всякого бытия, создавшему все вокруг
и к своему Создателю. Пошедшему за тебя на смерть и теперь
терпящему твою неблагодарность, твое зло, распутство и
надругательство, но не оставившего тебя, хотя ты оставил Его. Вот
к Кому ты обращаешься. При этом категорически и безисключительно
запрещено воображать себе на молитве ангелов, святых, Божью
Матерь, Бога. Молясь, просто знай, что Бог - есть, но не пытайся
себе Его представить. Ум на молитве должен быть б е з в и д е
н - это абсолютное правило. Икона просто напоминает тебе о
Боге, Матери Божией и святых Его и ангелах. Попытки такого
воображения приводят к прелести. Твоя задача - обратиться ко

Господу и принести Ему свое сердце, а не возбуждать в себе
нервно-психическое расстройство. А то так и стигматы недолго
заработать - подобно тому, как в гипнотическом трансе гипнотизер
прикладывает к руке карандаш, внушая, что это зажженая сигарета,
и ожог действительно возникает. Не занимайся самовнушением, не
загони себя в измененное состояние сознания, блюди свой ум и
сохрани на молитве его ясность, а не отрывайся от действительности
и не витай в облаках. Ты, вот здесь и сейчас - пред Богом.
Не жди от молитвы ничего особенного, не ищи на молитве каких-
то особенных состояний или ощущений - это было бы широким
шагом к прелести. Если во время молитвы тебе померещится
какой-то свет или тепло, или чье-то присутствие, отринь это от
себя, сосредоточься на словах молитвы, взывая к Господу о
помиловании. Не Святой Дух тебя посетил, не дорос ты еще.
Когда дорастешь? Преподобный Серафим Саровский на воздухе
молился, - вот это и пусть будет для тебя критерием.
Поначалу ты будешь молиться чужими словами. Зачем, спрашивается,
чужими, своих слов что ли нет? В том-то все и дело, что и
вправду нет. Да и откуда им бы взяться? Наши православные
молитвы - это переданный нам святыми отцами из глубины веков
вопль, выражающий их духовное состояние. Не зная, не испытывая
этого состояния, откуда ты возмешь слова? Сначала пойми, какие
переживания, какой духовный опыт породил предлагаемые тебе
молитвы. Для этого молись из сердца, так, как будто это твои
собственные слова. А потом, через год, а может и через пять,
опытно познав и пережив, что такое есть сокрушение сердечное, к
тебе придут слова твои собственные - но не как слова именно, а
как выражение своего, а незаемного теперь покаяния.
Обрати особое внимание и придерживайся неукоснительно (!)
следующего правила: молитва должна быть неспешной. Да и как
можно спешить, имея пред собою настолько великие задачи? Это
уже не молитва получится, а так, выражаясь модным
околохристианским словечком, - молитвословие одно. То есть болтание
языком, виляние рукой и кивание пред святыми иконами. Был
случай, один древний инок увидел у себя в келье перед иконами
беса. Коренастого, приземистого, отвратительного, с огромной
безобразной головой как горшок. Бес быстро-быстро, с очень большой
скоростью, бормотал слова псалмов. "Да неужто ты молишься?" -
поразился инок. "Нет," - был ответ, - "я надругаюсь над молитвой,"
- сказал бес и исчез.
Если можешь, ничего не проси у Бога, никаких благ земных. Как
мы обычно молимся? Мол, Господи, дай мне то, дай сё, дай вот
это и вот это... Коротко говоря, Господи, дай мне блага. Сам Ты
мне не нужен, мне нужны блага, которые Ты можешь дать. Вот и
дай, а Сам отойди, отойди пока... потом как-нибудь.
Все, что потребно для твоей молитвы, заключено в молитвослове
для мирянина, и ничего сверх того не надобно. Единственное
исключение - просить для других. Вот это можно. А особенно -
просить за умерших: родных, близких, друзей, благодетелей, - это
будет твоей реальной помощью усопшим, которые сейчас беспомощны.
Только не увлекайся и не воображай себя молитвенником за весь
мир. Немногие святые могли себе такое позволить, позаботься
сначала о своей душе. Не уподобляйся сапожнику без сапог или
блудному проповеднику нравственности, кто ты такой, чтобы просить
за весь мир? Количественное соотношение тех и других молитв ты
найдешь во все том же православном молитвослове для мирян.
Еще один жизненно важный момент.
Мы ведь как хотим получить какой бы то ни было результат? Да
очень просто, в идеале - без утруждения себя. С молитвой это не
пройдет. Чтобы молитва была действенной, утруждай себя жизнью
по заповедям. Никакого прока не будет, если молитва не будет
сопровождаться постом. Постом в широком смысле, то есть
воздержанием от гнева, страсти, лени, вовровства, лукавства, зависти,
а не только воздержанием от пищи. Пост - это не диета.
Помимо этого, человек - это не одна его душа, человек состоит в
том числе и из тела тоже. Поэтому не надо молиться, лежа на
подушках (исключение - болезнь). Молись стоя. Лучше перед
святыми образами. Не бойся лишний раз поклониться или встать
на колени. Стой не в развязной позе, а по стойке смирно, как
подобает стоять пред Царем всего. Молитвы покуривая не получится.
Отцы говорили так: "Всякая молитва, при которой не утрудится
тело, а сердце не придет в сокрушение, признается недозревшим
плодом: потому что такая молитва - без души" (святой Исаак
Сирский). Молитва, которая не соединена с утруждением души,
оказывается бессильной. Мало того. Молитва, которая не соединена
с утруждением тела, оказывается бесплодной.
Молитва без утруждения души и тела - бессильна и бесплодна.

2. Когда молиться?
А всегда, когда можешь. Минимально - по правилу преп. Серафима
Саровского. Утром, в обед и вечером по три раза "Отче наш..." и
"Богородице, Дево, радуйся...", и один раз Символ Веры. А в
перерывах между этим Иисусову молитву, сколько сможешь.
3.Обязательно посоветуйся со священником
Практикой православной жизни установлены утренние и вечерние
молитвы, их ты найдешь в православном молитвослове. Но в
любом случае посоветуйся со священником.



 Основы православия

Изучаем основы православной веры

4. Иисусова молитва.

«Упражнение молитвой Иисусовой имеет два главнейших подразделения
или периода, оканчивающиеся чистой молитвою... В первом периоде
предоставляется молящемуся молиться при одном собственном усилии;
благодать Божия... не обнаруживает своего присутствия. В это
время страсти, сокровенные в сердце, приходят в движение и возводят
делателя молитвы к мученическому подвигу...».
«Первоначальные плоды молитвы заключаются во внимании и
умилении.... Далее плодом молитвы бывает постепенно расширяющееся
зрение своих согрешений и своей греховности, отчего усиливается
умиление и обращается в плач».
«...во втором периоде благодать Божия являет ощутительно своё
присутствие и действие, соединяя ум с сердцем, доставляя возможность
молиться непарительно, или, что то же, без развлечения, с сердечным
плачем и теплотою; при этом греховные помыслы утрачивают
насильственную власть над умом». Но «чтобы достичь второго
состояния, необходимо пройти сквозь первое, необходимо выказать и
доказать основательность своего произволения, и принести плод в
терпении (Лук. 8,15)». «Душою и целью молитвы в том и другом
состоянии должно быть покаяние».
 Берегись! Берегись повторять Иисусову молитву бездумно,
автоматически, как мелодию шлягера, чтобы не приучить себя к
словам, не раздумывая над ними, подобно тому, как иные приучили
себя к нецензурной брани.

«Не ищи в молитве наслаждений, они отнюдь не свойственны
грешнику. Желание грешника ощутить наслаждение есть уже
самообольщение. Ищи, чтобы ожило твое мертвое, окаменевшее
сердце, чтобы оно раскрылось для ощущения греховности своей,
своего падения, своего ничтожества, чтобы оно увидело их, созналось
в них с самоотвержением. Тогда явится в тебе истинный плод
молитвы: истинное покаяние».
«Но если в тебе кроется ожидание благодати, — остерегись: ты в
опасном положении! Такое ожидание свидетельствует о скрытном
удостоении себя, а удостоение свидетельствует о таящемся самомнении,
в котором гордость. За гордостью удобно последует, к ней удобно
прилепляется прелесть... Прелесть существует уже в самомнении,
существует в удостоении себя, в самом ожидании благодати... От
ложных понятий являются ложные ощущения. Из ложных понятий и
ощущений составляется самообольщение. К действию самообольщения
присоединяется обольстительное действие демонов».
свт. Игнатий (Брянчанинов).
5. Зачем молиться?

А как ты к Богу обращаться собираешься? Ты ведь собираешься к
Нему обращаться? Что-то сказать Ему, покаяться перед Ним, в
чем-то уверить, поблагодарить в конце-концов? Все это - молитва.
Самое слово религия означает "связь", а именно, связь с Богом. Не
будет молитвы - не будет религии, не будет связи с Богом. Не
будет молитвы - не будет отношений с Богом. Не будет молитвы -
не будет самой жизни как таковой, ибо молитва есть ее сосредоточие,
поскольку Бог и есть жизнь. Жизнь в прямом смысле, а не в
каком-то там переносном. Бог есть и называется природой всех
вещей, - твоей природой, природой твоей жизни.

 6. Молись.

Только не думай, что ты теперь знаешь
о молитве все. Ты не знаешь ее самой.
Сейчас ты получил рациональное
представление о молитве, не более
(но и не менее). Вот представь себе,
что речь идет о посещении Эрмитажа,
в котором ты никогда не был.
Безумно, изучив план Эрмитажа и
расписание поездов на Ст.-Петербург,
говорить, что ты теперь знаешь что
такое Эрмитаж. Напротив, твое знание
является знанием об Эрмитаже , а
не собственно знанием самого
Эрмитажа. Очевидно, что существенно,
опытно - ты так ничего не увидел и

не узнал. Впрочем, другие-то об этом не знают! - и ты сможешь
при случае блеснуть эрудицией, перечисляя залы, экспозиции и даже
сможешь посоветовать, как удобнее до Эрмитажа добраться.

Материал использован с сайта: http://hram.wmsite.ru

 В том сила молитвы, что она далекого - казалось бы -

Бога делает близким, нас возвышает к Нему, а Его
приближает.        В молитве дается нам ключ к тайне
мира, и тайна эта - не холодное, подавляющее нас,
безучастное Величие мирового прогресса, а живой, любящий
нас Бог, наш Отец, Который на небесах, открывший нам
в Сыне любви Своей.
Арсеньев Н.С. (1888-1978), историк

Одиночество — каким оно может
быть? Благо оно или нет? Размышляет
протоиерей Алексий Уминский.

Одиночество — это все-таки тема философского глубокого осмысления,
и не стоит низводить ее до бытового уровня,
из серии: «Мне сегодня одиноко. Не выпить
ли мне рюмочку? Не сходить ли мне на
дискотеку?». Это одиночеством никак не
является.
Если говорить о некоем духовном состоянии
одиночества, то это очень серьезная вещь,
ведь одиночество имеет и благое звучание.
Потому что пока человек глубоко одиноким
не останется, он с Богом-то не начнет
разговор. Настоящий разговор с Богом
происходит в глубине человеческого
одиночества. Не из-за того, что оно плохое,

а потому, что с Богом надо остаться наедине, чтобы ты сумел
проникнуться, отойти от всего сиюминутного… Это как и с
человеческим творчеством. Оно — дело одинокое, когда человек в
этом одиночестве принадлежит только самому себе.
Мы должны понять о том, что есть такое одиночество, которое
необходимо человеку в какой-то момент, иначе не произойдет встречи
ни с Богом, ни с творчеством, ни с какими такими глубокими
вещами. Есть другое одиночество, о котором сказал Господь, увидев
Адама: «Нехорошо быть человеку одному!».
Делить себя
Действительно, человек, — такое существо, которое должно себя делить.
Если человек становится неделимым, таким индивидуумом, тогда это
одиночество может наступить в очень жесткой форме, когда человек все
время будет чувствовать, что ему не с кем делиться, не хочется этого
делать, и вот эта тоска по полноте все время будет его съедать. Поэтому
он чувство одиночества всегда будет заменять каким-то шумом, гамом,
какой-то мишурой, внешними вещами, которые будут создавать иллюзию
того, что он присутствует все время в оживленном обществе, в полноценном
мире, среди интересных людей, интересных дел, интересных идей. Вот это
— страшное одиночество. Оно навязчивое, как наркотическая болезнь.
Способ исцеления один — тот, который Христос дает: Он берет человека и
делит его, получаются Адам и Ева, как некая полнота двух или многих,
собранных во имя Христа. Там Церковь существует, как такое сообщество,
как единение людей, которые все время друг друга взаимодополняют.
Общество глупых и умных, богатых и бедных, здоровых и инвалидов.
Потому что мы все оказываемся друг другу нужны. Потому что если кто-
то скажет: «Мне не нужны инвалиды!», или: «Мне не нужны дураки!», —
он тут перестанет быть человеком, лишается очень главного в себе свойства,
которое делает его похожим на Бога. Бог все время Собой делится, Бог все
время для всех открыт, Бог все время Себя для всех раздает.
Это не значит, что человек в Церкви сразу становится таким счастливым и
не одиноким, но это — путь преодоления одиночества. Путь преодоления
одиночества лежит в том, что человек свою автономность, неделимость,
пытается преодолеть. Это трудно дается человеку, потому что мы все так
грехом сформированы, что нас все время тянет уйти в себя, отгородиться
от других. Уйти в какое-то такое состояние камня, состояние неживого,
состояние, что «я сам по себе, а вы существуете постольку, поскольку я
могу вами немножко попользоваться». Из этого состояния потом очень
тяжело выходить.
Вообще мы живем в обществе, сформированном такой культурой, таким
отношением к жизни, когда человек все время жизнь присваивает, делает ее
своей, не делимой ни с кем. Такие процессы могут происходить и в
Церкви, потому что люди приходят в Церковь со своим, нередко хотят
этого своего. «Дай мне мое!», — вот это лозунг неделимого человека,
который, как блудный сын, говорит отцу: «Дай мне мое!». Если вдруг
выйти из этого состояния зацикленности на себе, и услышать слова Господа,
который говорит: «Все Мое — твое». Тогда человек, слыша эти слова,
может сказать в ответ: «Все мое — Твое». Это и есть преодоление
одиночества.
Разное одиночество
Человек бывает не понятым, не разделенным в своих чувствах. Здесь
вопрос в том, чего он пытается достичь? Каким образом он эту неразделенность
чувствует, хочет ли он сам делиться, или просто ждет, что все просто будут
отделять ему, а он будет присваивать.
Думаю, что одиночество бывает разным. В том числе -одиночество одиноких
людей, брошенных, забытых, от которых все отвернулись. Если человек
действительно настолько одинок, что он от этого страдает и никто не
может ему помочь — это страшнейшее состояние. Человек не должен быть
одиноким, а если он одинок, то ему необходимо принять это одиночество
как желание быть одиноким, желание некоей пустыни, потому что «пустыня
внемлет Богу».
Это желание «пустыни, которая внемлет Богу», происходит от стремления
быть наедине с Богом, быть таким, чтобы только Богу в этот момент
принадлежать, не миру и никому, даже не своей жене любимейшей, ради
которой человек готов и на смерть, и на все, что угодно. Таким минуты,
такие мгновения не могут не быть у человека, который жаждет Бога.
Человек сотворен Богом таким образом, чтобы быть не одиноким. «Не
хорошо быть человеку одному». С другой стороны, мы понимаем, что это
— «монос», от которого произошло монашество, что в том числе и
одиночества может быть благом, из которого рождаются молитва, музыка,
поэзия, живопись, научные открытия происходят…

Подготовила Оксана Головко http://www.pravmir.ru



Чудотворные иконы

Икона Божией Матери ''Скоропослушница''

Первообраз иконы находится в
монастыре Дохиар на Афонской
горе и, по монастырскому
преданию, был написан при жизни
основателя обители преподобного
Неофита, в X-XI веке. К 1664
году икона помещалась в нише,
на наружной стороне стены, перед
входом в монастырскую трапезу.
Как-то трапезарь обители Нил
ночью проходил с зажженной
лучиной мимо иконы так близко
к ней, что копоть от лучины легла
на святой лик. Он услышал от
иконы голос:
"Впредь не подходи сюда с
зажженной лучиной и не копти
Моего образа".

Нил сперва испугался, но потом объяснил себе, что с ним говорил
кто-нибудь из братии, успокоился, и продолжал ходить мимо иконы
с зажженной свечой и ненамеренно коптить образ. Тогда от образа
второй раз раздался голос:
"Монах, недостойный этого имени, долго ли тебе так беспечно и
бесстыдно коптить Мой образ".
При этих словах трапезарь ослеп. Тут только он понял, чьи это
были слова, и принял наказание, как должное. Поутру братия нашла
его распростертым перед иконой и узнала от него о произошедшем.
Образу воздали поклонение, зажгли перед ним неугасимую лампаду,
а новоизбранному трапезарю было поручено всякий вечер совершать
перед иконой каждение фимиамом. Нил же ежедневно, обливаясь
слезами, молил Богоматерь о прощении и решил не отходить от
иконы, пока не получит исцеления. Молитва его была услышана.
Когда он однажды плакал перед святыней, послышался тихий и
милостивый голос:
"Нил, твоя молитва услышана. Прощаю тебя и вновь даю зрение
твоим очам. Возвести братии обители, что Я — их покров и защита
монастыря, посвященного архангелам. Пусть они и все православные
прибегают ко Мне в нуждах, и никого Я не оставлю. Всем
призывающим Меня буду Я Предстательница, и по ходатайству
Моему Сын Мой исполнит прошения их. И будет икона Моя
именоваться «Скоропослушницей», потому что всем притекающим к
ней буду являть Я милость и услышание скорое".
Нил прозрел, и молва о всем совершившемся перед иконой быстро
разошлась по Афону, привлекая множество иноков на поклонение
святыне. В Дохиаре было установлено особое и постоянное чествование
прославленной иконы. Проход в трапезу, над которым находилась
икона, был закрыт, так что образовалось подобие часовни, а справа
от иконы выстроен храм в честь образа. Для безотлучного нахождения
перед иконой был избран особый монах, которому было порушено
следить за лампадами, утром и вечером совершать перед иконой
молебствия, наблюдать за чистотой часовни и храма
«Скоропослушницы». По вторникам и четвергам братия собором
служит молебствия образу.
От иконы «Скоропослушница» полилось множество чудес. Благодатью
иконы прозревали слепые, ходили хромые и расслабленные, спасались
из плена и оставались целыми при кораблекрушении. На Руси
списки с иконы всегда пользовались большой любовью и почитанием,
многие прославились чудесами - особенно исцелениями от падучей
и беснования.

Молитва к Пресвятой Богородице перед Ея иконой,

именуемой «Скоропослушница»

Преблагословенная Владычице, Приснодево Богородице, Бога Слова
паче всякаго слова на спасение наше рождшая, и благодать Его
преизобильно паче всех приявшая, море явльшаяся Божественных
дарований и чудес приснотекущая река, изливающая благость
всем, с верою к Тебе прибегающим! Чудотворному Твоему образу
припадающе, молимся Тебе, всещедрей Матери Человеколюбиваго
Владыки: удиви на нас пребогатыя милости Твоя, и прошения
наша, приносимая Тебе, Скоропослушнице, ускори исполнити,
все, еже на пользу во утешение и спасение коемуждо устрояющи.
Посети, Преблагая, рабы Твоя благодатию Твоею, подаждь
недугующим цельбу и совершенное здравие, обуреваемым тишину,
плененным свободу и различными образы страждущих утеши,
избави, всемилостивая Госпоже, всяк град и страну от глада,
язвы, труса, потопа, огня, меча и иныя казни временныя и
вечныя, Матерним Твоим дерзновением отвращающи гнев Божий:
и душевнаго разслабления, обуревания страстей и грехопадений
свободи рабы Твоя, яко да непреткновенно во всяком благочестии
поживше в сем веце, и в будущем вечных благ сподобимся
благодатию и человеколюбием Сына Твоего и Бога, Емуже подобает
всякая слава, честь и поклонение, со Безначальным Его Отцем и

Пресвятым Духом, ныне и присно, и во веки веков. Аминь.

СВЯТАЯ МУЧЕНИЦА ПАРАСКЕВА
Святая мученица Параскева, нареченная
Пятницею, жила в III веке в Иконии в
богатой и благочестивой семье. Родители
святой особенно почитали день страданий
Господних - пятницу, поэтому и назвали
дочь, родившуюся в этот день, Параскевою,
что в переводе с греческого и означает -
Пятница. Всем сердцем возлюбила юная
Параскева чистоту и высокую нравственность
девственной жизни и дала обет безбрачия.
Она захотела посвятить всю свою жизнь
Богу и просвещению язычников светом веры
Христовой. На этом праведном пути суждено
было Параскеве, носившей в имени своем
память о дне великих Страстей Иисусовых,
приобщиться и в жизни Страстям Христовым

через телесные муки. За исповедание православной веры озлобившиеся
язычники схватили ее и привели к городскому властителю. Здесь
ей предложили принести богомерзкую жертву языческому идолу.
С твердым сердцем, уповая на Бога, отвергла преподобная это
предложение. За это она претерпела великие мучения: привязав
ее к дереву, мучители терзали ее чистое тело железными гвоздями,
а затем, устав от мучительства, всю изъязвленную до костей,
бросили в темницу. Но Бог не оставил святую страдалицу и
чудесно исцелил ее истерзанное тело. Не вразумившись этим
Божественным знамением, палачи продолжали мучить Параскеву
и, наконец, отсекли ей голову.
Святая Параскева Пятница всегда пользовалась у православного
народа особой любовью и почитанием. С ее памятью соединяется
множество благочестивых обычаев и обрядов. В древних русских
месяцесловах и святцах имя мученицы пишется так: "Святая
Параскева, нареченная Пятница". Храмы во имя святой Параскевы
назывались в древности Пятницами. Наименование Пятниц получали
в старину на Руси небольшие придорожные часовни. Простой
русский народ называл мученицу Параскеву Пятницей, Пятиной,
Петкой. Иконы святой Параскевы особенно почитались и украшались
нашими предками. Русские иконописцы обыкновенно изображали
мученицу суровой подвижницей, высокого роста, с лучезарным
венком на голове. Иконы святой мученицы охраняют семейное
благополучие и счастье. По церковному верованию, святая Параскева
- покровительница полей и скота. Поэтому в день ее памяти
принято приносить в церковь для освещения плоды, которые
хранятся потом как святыня до следующего года. Кроме того,
святой Параскеве молятся о сохранении скота от падежа. Святая
мученика - целительница людей от самых тяжелых душевных и
телесных недугов.

Молитва
   Святая невесто Христова, многострадальная мученице Параскево!

Вемы, яко от юности твоея ты всею душею твоею и всем сердцем твоим
возлюбила еси Царя славы, Христа Спасителя и Ему единому уневестилася
еси, раздавши имения твоя неимущим и бедным. Ты силою благочестия
твоего, твоим целомудрием и праведностию, яко лучами солнечными,
просияла еси, живши свято среди неверных и безбоязненно проповедавши
им Христа Бога. Ты, от дней юности твоея, наученная твоими родителями,
всегда благоговейно чествовала дни искупительных страстей Господа нашего
Иисуса Христа, Егоже ради и сама добровольно пострадала еси. Ты,
десницею ангела Божия от неисцельных ран дивно исцеленная и восприявшая
неизреченную светлость, изумила еси неверных мучителей. Ты, именем
Господа нашего Иисуса Христа и силою молитвы твоея в капище языческом
всех идолов долу повергши, в прах сокрушила еси я. Ты, опаляемая
свещами, единою молитвою твоею ко всесильному Господу угасила еси
огнь естественный, и тем же пламенем, чудесне возжженным чрез ангела
Божия, попаливши неистовых беззаконников, мног народ привела еси к
познанию истиннаго Бога. Ты, во славу Господа приявши мечное главы
твоея усечение от мучителей, доблественно скончала еси страдальческий
твой подвиг, возшедши душею твоею на небеса, в чертог вожделеннаго
твоего Жениха Христа Царя Славы, радостно сретшаго тя небесным
гласом: "Радуйтеся, праведнии, яко мученица Параскева увенчася!" Темже
и мы днесь приветствуем тя, многострадальная, и, взирающе на святую
твою икону, с умилением вопием ти: всечестная Параскево! Вемы, яко
велие имаши дерзновение ко Господу: умоли убо Его Человеколюбца и о
нас предстоящих и молящихся ти. Да подаст Он и нам, якоже тебе,
терпение и благодушие в бедах и скорбных обстояниях; да дарует Он,
ходатайством твоим и заступлением, радостное, благоденственное и мирное
житие, здравие же и спасение, и во всем благое поспешение возлюбленному
нашему отечеству, да ниспослет святое Свое благословение и мир, и всем
православным христианам да подаст твоими святыми молитвами утв
ерждение в вере, благочестии и святости, преспеяние же в христианской
любви и всякой добродетели; да очистит нас грешных от всякия скверны
и порока; да оградит нас святыми Своими ангелами, да заступит,
сохранит и помилует всех святою Своею благодатию и соделает наследниками
и причастниками Небеснаго Своего Царствия. И тако улучивше спасение
твоими святыми молитвами, предстательством и заступлением, всеславная
невесто Христова Параскево, прославим все пречистое и великолепое имя
дивнаго во святых Своих истиннаго Бога, Отца и Сына и Святаго Духа,
всегда, ныне и присно, и во веки веков. Аминь.
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БЕСЕДА С НОВОНАЧАЛЬНЫМ
ХРИСТИАНИНОМ

Часть V. О том, как узнать волю
Божию

- Батюшка, часто

возникают жизненные

ситуации, когда

решение нужно

принять срочно. Как

узнать волю Божию?

- Воля Божия

з аключа е т с я в

Евангельских заповедях.

Для того, чтобы в тот

момент, когда у нас есть

считанные секунды на

размышление, принять правильное решение, нужно хорошо знать

Евангелие, а отдельные места даже знать наизусть. Для мысли

достаточно одного мгновения, чтобы обратиться к Богу с молитвой

или к Священному Писанию и почерпнуть из этого источника

точный ответ на возникшую проблему. Кроме этого требуется

опыт. Новоначальному христианину приходится много ошибаться.

Но проходит время, и человек ответ находит, но, к сожалению,

слишком поздно – уже совершён какой-то ошибочный шаг, принято

неверное решение. Естественно, приходит запоздалое раскаяние. К

искушениям нужно готовиться заранее, чтобы нам не оказываться

в такой ловушке, когда мы не можем быстро принять решение.

Когда у нас спокойное состояние ума и сердца, мы должны

заблаговременно попытаться угадать ту ситуацию, которая может

возникнуть. Допустим, человек идёт на встречу с кем-то, где

возможны искушения. Может быть, придется лукавить. Значит ты

должен подумать: «Если мне поставят вопрос ребром, то как мне

отвечать: сказать, как всё было или скрыть правду?; принять

какое-нибудь соблазнительное предложение или его отвергнуть?»

Здесь нужно размышлять, анализировать, и, самое главное, опираться

на традицию и опыт, Священное Писание и те духовные наставления,

которые есть у отцов. А для этого требуется опыт. В трудных

ситуациях иногда советуют краткую молитву к Богу, и то первое

чувство, которое приходит в сердце, иногда и есть ответ, как

поступать. Но если у нас о чём-то спрашивают, и мы не знаем,

как правильно поступить – лучше попросить отсрочку и ответить

позже.

- Что говорит христианство о выборе спутника жизни?

Как не ошибиться в этом важном вопросе?

- Наверное, всё индивидуально. В некоторых семьях будущие
супруги встретились, начали общаться, а потом создали семью. У
них с выбором спутника жизни не было никаких сомнений. А есть
примеры, когда человек долго, мучительно выбирал: первого, второго,
пятого, десятого.

Иногда этот путь тоже от Бога. Господь сначала показал

разные варианты, чтобы человек всё сравнил. От Бога будет

лучшее, и важно, чтобы человек это понял: «Да, это, действительно,

самое лучшее из того, что я видел, поэтому надо соглашаться».

Очень важно молиться Богу и опираться на те заповеди, которые

нам не дадут ошибиться. Мы не во тьме, наша жизнь – не

лотерея, где можно ошибиться. У нас есть чистый источник

Истины, в котором есть ответы на все вопросы нашей жизни.

- А если ты случайно встретил на своём пути человека,

возможно, свою «вторую половинку», но не сразу это

понял и оттолкнул его?

- Когда в жизненно важных обстоятельствах, встречах, решениях

мы по незнанию и неопытности ошибаемся, но осознав это,

приносим Богу покаяние, то Он обязательно даст нам вторую, а

может быть и третью попытку, чтобы поступить правильно. Эта

ситуация находится в руках Божиих. Если этот человек тебе

полезен для дальнейшей жизни, ты с ним обязательно встретишься

вновь. Если он представляет потенциальную опасность для твоей

жизни, то Господь пошлёт тебе что-то лучшее. Может быть, ты не

будешь ощущать, что второй вариант лучше первого, но если

смиришься перед Богом, то обязательно спустя какое-то время в

этом убедишься. Бога важно слушаться.

- А несчастливый брак – это результат нашего опрометчивого

выбора? Или особый промысл Божий?

- Человек создан не для того, чтобы быть несчастным в этой

жизни. Другое дело, что в мире греха найти счастье не так

просто. Требуется чуткость, рассудительность, мудрость и чистота

жизни. Если к этому стремиться, то гарантия правильного решения

будет самой высокой. Всё-таки христианин живёт в окружении

света. Что такое ошибка жизни? Это есть признак ухода в некий

мрак. Например, ехал человек ночью на машине и вдруг у него

потухли фары. Случился разрыв электроцепи, и стало темно.

Каков результат? Ты въедешь в яму или на встречную полосу, а

может быть, тебя занесёт в кювет… Хорошо, если остановишься.

Также и в жизни. Что такое ошибка? Ошибка – это когда у

человека гаснет светильник разума от того, что он сделал что-то

неправильное. А неправильное действие совершается в отрыве от

Источника света, когда вместо света в душе наступает темнота.

Христианство – это жизнь в свете. И не только брак, но и выбор

профессии, наличие друзей, иногда земное изобилие, телесное здоровье,

о котором мы так часто молимся, отношения с другими людьми

– всё это обычно созидается при правильной христианской жизни.

Это очень важный фактор верного духовного устроения: жизнь по

воле Божией – это созидание по всем позициям, совершение греха

– разрушение и гибель всего лучшего, что есть у человека. Неудачный

брак может быть промыслительно дан нам как лекарство – горькое,

противное. Для того, чтобы человек, понеся скорби, живя с

раздражительной женой или с пьющим мужем, пришёл в глубокое
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Высказывания Афонских старцев.

Симеон Афонский.
Любовь - это сострадание, а жалость не может быть
Любовью

покаяние и осознание своей вины. Терпя эти скорби, можно

очистить ими свою душу. Вот в чём смысл горестей семейной

жизни.

- Батюшка, почему бывает так, что мы долго и

настойчиво просим Бога о чем-то сокровенном, но наши

молитвы остаются бессильны?

- Когда человек к чему-то стремится, очень хочет этого достичь,

слёзно молится Богу, просит Его об этом порой много лет и не

сразу получает, то причина в том, что Господь ждёт, испытывает

нашу веру, проверяет наше желание. А когда убеждается, что это

не будет человеку во зло, то, конечно, с любовью даёт. То, что

человек долго просил и искал, он будет ценить.

«Âåðà áåç äåë ì å ð ò âà» (Èàê. 2,26)

Эти слова апостола – укор, обращённый к каждому из нас. Многие

годы пребывания в Церкви почти не

сделали нас лучше с точки зрения

Евангелия. Мы неплохо усвоили

внешний, религиозный обряд, оставили

явное, видимое зло. Нам кажется,

что приобрели многие христианские

добродетели. Но это не более, чем

мираж. Христианство затрагивает глубины человеческой жизни, ставит

человека перед лицом живого Бога. Оно выражается в нашем духовном

прозрении, когда мы осознаём и реально чувствуем, что полностью

поражены грехом, а все наши добрые дела, хоть и жертва, но не

чистая в очах Божиих.

В наше время нужно искать свой путь богоугождения. По сути, он

остался неизменным, ибо «Христос вчера, ныне и во веки тот же»

(Евр.13,8). Благодать в Церкви не оскудела, но способы ее усвоения

в каждую эпоху свои. Для живущих в миру, по словам св. Феофана

Затворника, требуется не столько борьба с помыслами (хотя и это

должно присутствовать), сколько хранение себя неоскверненным от

мира, как говорит апостол Иаков. Вот к чему призван каждый из нас.

А еще нам всем нужен пример подлинной жизни во Христе, чтобы

пробудить наши  силы для духовного подвига. Ниже приводится рассказ

старой монахини о том, как в страшные годы гонений на Церковь

юные христиане несли своё служение. История говорит о 30-х годах

ХХ века.

Их было семь девушек послушниц у епископа Августина. У них

было молитвенное правило, и они исполняли его полностью, как

полагается. Но что являлось их каждодневным деланием, когда они

готовились к принятию монашеского пострига?

Они каждый день ездили на Николаевский вокзал, провожая поезда,
которые отправлялись оттуда. Если вагоны с решетками, то ясно было,

что отправляют заключенных.  И каждый день они, рискуя собственной

свободой, приносили туда разные теплые вещи и еду, с тем, чтобы

вручить это страждущим людям.

Они заботились не только об арестованных христианах, хотя на

Церковь были в то время особые гонения. Меня поразили слова

этой старой монахини, когда она сказала:

«Мне особенно жалко было узбеков, когда они выходили на

платформу в халатах.

Стояла холодная зима; страшно было представить, что с ними

будет там, на севере, куда увезут их вагоны, и мы старались

быстро, минуя конвоиров, вручить им варежки, шапочки, шерстяные

вещи».В другие дни эти юные девушки приходили с вечера в Бутырскую

тюрьму. Там была высокая лестница, и они садились на этой ледяной

лестнице и до трех часов ночи сидели, совершая свое молитвенное

правило. А в три часа ночи можно было сойти с лестницы, с тем,

чтобы занять очередь для тех, кто хочет навестить заключенных в

Бутырской тюрьме. Они занимали очередь не для себя и не для каких-

то своих знакомых, а для тех людей, кто по каким-то причинам не мог

прийти вовремя, и для которых невозможность увидеть своих близких

была бы катастрофой. И сколько людей с благодарностью, со слезами

говорили о том, что они никогда не забудут то, что сделали для них эти

христианки.

Это была нормальная христианская жизнь. Молодые послушницы

могли бы, конечно, ограничиться своим благочестием, своим молитвенным

правилом и видеть при этом страдания мира. Они могли бы думать,

что это их не касается; они могли бы искать благодать через молитву

и быть глухими и слепыми к тому, что совершается в мире, но

христиане никогда, конечно, на самом деле не были такими.

Докажи любовь свою
Встреча была не случайной, падала тихо листва,

  И на свидание тайно вдруг убежала она.

Он ее там дожидался, Господа тихо молил,
  Чтоб неплохим оказался и для нее был бы

мил.

И вот она появилась в свете сияющих фар,
  Сердце сильнее забилось: «Вот она! Ту, что искал!»

Девушка мило смотрела , в мыслях мечта о любви ,
  Так она сказки хотела, и предложила пройти…

Шли они дол г о по парку и она вдру г г о вори т :
  «Видишь вдали, там вот арка, рядом фонарик горит…

Если ты любишь, конечно, всем своим сердцем, душой,
  Влезь на ту на арку неспешно и прокричи, что ты мой!

Я то г д а точно пов ерю , ч то ты спо с об ен на в с ё ,
  Мысли свои я развею, стану твоей я во всём»

Парень сказал ей три слова: «Очень тебя я люблю!»,
  Что ж доказать могу снова! Влезу на арку твою!

И вот когда он забрался, только хотел прокричать,
  Как оступился и сразу, пал, не сумев устоять…

Смерть наступила мгновенно, девушка пала к нему,
  Стала теперь откровенной и прошептала ему:

Как же теперь мой любимый, как же мне дальше-то жить!?
  Сердце в груди ее било: — Ты докажи! Докажи! Докажи!

Я т е бя сил ьно любила ,  ч е с тно т е б е г о ворю…
  Жаль, что неверие было, слову простому: люблю!?

05/08/2013г.

http://alexey-fadeev.ru

  Алексей Фадеев
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                   (проложение на следующей странице)

ВЗРОСЛОГО ХРИСТИАНИНА В ЗЕРКАЛЕ НЕ УВИДИШЬ
Беседа с иереем Георгием Зарецким, председателем
епархиального отдела по работе с молодежью Вологодской
епархии, о христианской свободе и умной молодежи в
Церкви.

— Отец Георгий, какая она,
нынешняя молодежь, приходящая в
Церковь? Осторожно
приоткрывающая двери храма и
смущенно оглядывающаяся или
знающая решительно все и
чувствующая себя «в своей
тарелке»?
— Как и всегда, молодежь — разная.
Разный возраст, цели прихода человека
к Богу, разный уровень образования и
отношения к самой Церкви. Но есть и
то, что сегодняшнюю молодежь в Церкви

объединяет. Это — поиск. Причем, поиск искренний, честный.
Удивил разговор с одним стдентом: молодой человек — вполне
обеспеченный, прекрасное образование, перспективы хорошо
оплачиваемой работы, не обиженный вниманием потенциальных невест.
Так вот, этот студент спрашивает: «А зачем мне все это нужно,
если Бога нет? Я ж все равно умру, и что дальше? Ну, умру
богатым, “успешным” — смысл-то в этом какой?» Понимаете, это
разговор не только и не столько со священником, сколько со Христом.
В результате поиска ответа на возникший вопрос начинает постепенно
меняться внутренняя жизнь молодого человека. Конечно, молодежь
приходит в храм не только в философском поиске смысла жизни, но
и тогда, когда ищет утешения в какой-либо скорби: семейной,
физической, душевной, профессиональной. Но в любом случае,
повторюсь, имеет место поиск.
— И многие ли остаются в Церкви после того, как пришли
сюда?

— Трудно сказать однозначно. Не обязательно ведь именно данный
храм, данная община устроят человека полностью — он начинает
искать то, что ему ближе. Будь то взаимоотношения с прихожанами
и настоятелем, будь то церковный устав, пение или что-то другое.
Вообще, история вхождения молодежи в Церковь долгая, и это,
наверное, хорошо: человек учится задавать вопросы и обсуждать их.
Появляется, я бы это назвал, «здоровый церковный аппетит», что,
на мой взгляд — признак начала духовного здоровья. Вдруг юноша
или девушка начинают понимать, что день без молитвы — потерянный,
а неделя без литургии — пуста и уныла. Так люди начинают алкать
и жаждать правды, учатся отказывать себе в чем-то, ограничивать
себя ради поиска Бога. Кстати, нынешнее время с его культом
комфорта и наслаждений — идеальное для упражнения в ограничении
своих греховных желаний и страстей ради поиска Бога. Нет худа без
добра! Те, кто идут этим путем, остаются в Церкви.

— Бывает ли такое, что человек приходит в Церковь ради
«карьерного церковного роста»? Мол, сегодня — простой
прихожанин, завтра — чтец, потом — алтарник, а затем,
глядишь, и повыше «прыгну»?

— Бывает, но, слава Богу, редко. Лишь пару случаев могу припомнить
из своей практики. Но там не все так просто. Там синтез разных
поисков. Чаще всего такое происходит от непонимания или же
излишней ненужной романтизации церковной жизни. Потихоньку,
живя правильной духовной жизнью, человек снимает «розовые очки»,
и более трезво взирает на себя и обстоятельства церковной жизни.
Да, может впечатлять эстетика храма: таинственные слова и напевы,
клубы ладана и свечные огоньки, но это очень поверхностное
впечатление. Хотя, наверное, бывают и такие случаи, когда человек
ищет только и исключительно церковной карьеры, но я не думаю,
что это признак правильного поиска и духовного здоровья. Нужно
искать БОГА, а не Божьего. Для Церкви такие «карьеристы» очень
опасны — могут нанести очень много вреда, причем между делом,
как говорится, не нарочно.
— Вы сказали сейчас об излишней романтизации Церкви.
Допускаю, что это у многих так поначалу: все видится в
розовых тонах, кругом весна и счастье. Ну, период
неофитства знаменитый. А как молодежь ведет себя,
сталкиваясь с земной стороной жизни Церкви? Я не говорю
о глобальных проблемах, а, скажем, о проблемах приходского
- епархиального масштаба: «скандальчики» всякие,
нестроения, нарушения, в общем, когда из недр наших
христианских душ выползают «гади, имже несть числа»,
а мы, христиане, вдруг становимся «животными малыми
и великими», то есть, о святости, казалось бы, и речи-
то нет никакой. Вот — как тут не опешить, не начать
унывать?

— Ну, не всегда же пребывать в «тепличных условиях», иногда
надо уметь находиться в «открытом поле».

Заодно, кстати, и о себе много нового узнаем — тоже ведь не
ангелы. А вот унывать нам нельзя. Нам нужно продолжать
задавать честные вопросы себе и Христу: «Вот, Господи, такая
неприятность со мной приключилось — что теперь делать? Да,
мне тяжело, но помоги мне, грешному, найти выход». В такие
тяжелые, а зачастую и откровенно страшные моменты человек
оказывается в критической точке, где он должен сделать выбор —
опять-таки честный и личный. Тут очень многое зависит от
каждого христианина, от поддержки друг друга. Вся церковь несет
ответственность за преодоление соблазна. Не дай Бог, чтобы мы
стали поводом к соблазну! Увы, некоторых людей грехи членов
Церкви ломают, но осуждать ни тех, ни других нельзя. Мы
можем сострадать им, молиться за них. В тоже время быть
внимательней к себе. Это очень сильный призыв нам, христианам:
не быть поводом для соблазна молодым и неокрепшим в вере. А
в духовном смысле подавляющее большинство из нас — «молодежь
в вере», мы не окрепли: про настоящих, взрослых христиан мы
читаем в патериках, и редко-редко, да и то не все, можем
увидеть их воочию сегодня. Но в зеркале — никогда.

— «Критический подход» некоторых молодых людей вызван
желанием поскандалить или покритиковать?

— Не обязательно! Я говорю о честном поиске молодежи. А
способность смотреть на жизнь, и церковную жизнь в том числе,
критически не подразумевает желания во что бы то ни стало
скандалить или заниматься критиканством. Тут речь о другом: о
здоровой критике. Ну, может же священник ошибаться? — Еще
как может! Стоит ли делать из батюшки «Батюшку», этакого
безгрешного «кумира Православия»? Не дай Бог, если это
происходит, и уж совсем страшно, если сам священник этому
содействует или не препятствует этому явлению! Критический
здоровый взгляд, поверьте, лучше розовых очков. Так что иногда
молодежи нужно пройти стадию «демистификации» священника,
как, впрочем, и некоторым батюшкам тоже, но сохранить при
этом уважение к сану, понимание адекватной дистанции, и не
скатиться на панибратство. А умение критически мыслить и
критически смотреть на жизнь и многие ее явления — одно из
самых, на мой взгляд, востребованных в нашей Церкви сегодня.
Преподобный Антоний говорил, что рассудительность есть высшая
добродетель. Рассудительность ведь тоже критична. Но критична
положительно, по-доброму, без осуждения и злобы.

Другое дело, когда мы говорим о желании во что бы то ни стало
покритиковать, о критиканстве, как стиле отношения ко всему
церковному. В этом желании нет честности — ни по отношению
к себе, ни по отношению к Церкви и Христу. Создает человек
этакую «ширмочку» — либо из безответного для себя вопроса,
либо из вопроса с уже готовым для себя ответом, и начинает
думать, что этой своей собственной «игрой мысли» загнал Церковь
в угол. Не желая при этом слушать ответы, которым за тысячу
лет, а то и за две. Самообман, сколь элементарный, столь и
печальный. А за «ширмочкой» прячется банальное самооправдание
и неверие.
— Но вопросы бывают подчас сложные, не так ли?

— Конечно! Но ответы на самые сложные вопросы у Церкви есть.
Если их нет у конкретного священника прямо сейчас, сегодня, то
это не значит, что их нет в природе — это значит, что их надо
поискать. Иногда — жить с вопросом, уметь ждать, иногда ждать
очень долго — годы. Не стесняясь задавать этот вопрос и не
ленясь трудиться над поиском ответа самому. Бывает, обращается
молодежь с очень интересными и, главное, сложнейшими вопросами
— поражаешься просто их уму и желанию узнать правду! Далеко
не всегда можно дать быстрый ответ. Но молодежь с уважением
воспринимает эту безответность, люди с радостью соглашаются на
совместный поиск ответа. Поиск, анализ, обсуждение и возражения
при этом приветствуются. Это и хорошо, как мне кажется. Ведь
Церковь не нарушает свободы думать. В Церкви раскрывается во
всей красоте свобода мысли человека и в ней же, по словам
апостола Павла, «надлежит быть разномыслиям, дабы открылись
искусные».
Если мы не теоретически, а всем существом своим переживаем
свою греховность: такое переживание не позволит гордиться и
осуждать, критиковать других. И это — очень большое утешение,
радость для Церкви, если в ней есть любящие ее люди, покрывающие
своей любовью грехи других, немощных.

— Секты, привлекающие молодежь, иногда бравируют перед
православными: у вас — все бабки в платочках, а у нас —
будущее, «креативная» и активная молодость…

— С одной стороны, такая бравада показывает относительную
успешность применяемых в сектах практик вовлечения
молодежи.
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Но, честно говоря, пресловутых переполненных стадионов, на
которых собираются сектанты, я что-то не видел. Небольшая
горстка «уличных проповедников», агитирующая придти на их
полулегальное собрание и «поговорить о Боге». Люди,
отмахивающиеся от назойливых предложений таких проповедников
— вот такая картина более знакома. С другой стороны, видна и
лживость сект: сегодня Православие молодеет. Стариков в
современной церкви совсем немного. Посмотрите хотя бы на
средний возраст священно- и церковнослужителей. Кстати, молодежь
иногда приходит, а, точнее, прибегает в храм — буквально с
криком: «Помогите! Не могу больше там быть, мне там страшно!»
Несколько таких случаев было только в нашем храме в последнее
время, а в масштабах всего православного мира, думаю, происходит
ежедневно. Кто-то приходит из секты и потому, что на беду
сектантам умеет опять-таки мыслить критически: «Ну, если вся
их “проповедь” строится только на открытой хуле и издевках над
Православием, значит, что-то их задело! Значит, я хочу знать, а
что же такого в вашем Православии “цепляющего” — что ж они
так взбеленились-то иначе?»

— Вы говорите о том, что русское Православие молодеет.
А как общаются молодые между собой? И общаются ли?

— Конечно, общаются! Всегда интересно, когда молодежь что-то
организует, придумывает что-нибудь новое, доброе — от веселых
поездок на велосипедах до серьезных евангельских кружков. Нельзя
заставлять ребят дружить под надзором настоятеля или другого
какого ответственного лица. Священник необходим, общение с
ним нужно, но оно должно быть добровольным. Это не значит,
конечно, что должно царствовать попустительство — ни в коем
случае. Но, я думаю, мы должны больше доверять нашей молодежи
— зачастую она гораздо более сознательна и ответственна, чем
мы это себе представляем. В том числе, в церковной жизни. Но,
повторюсь, бесконтрольности быть не должно.

— Таким образом, доверие к человеку, соблюдение его
свободы, уважение к нему, содействие самостоятельному
поиску форм общения — на этом должна строиться работа
с молодежью?

— Среди прочего, да. Но главное — на искренней любви Бога и
ближнего. Не будем еще забывать и о честном поиске Христа —
как собственном, так и ближнего, совместной молитве, трудам во
благо Церкви. О собственной христианской и церковной молодости.
Проще говоря, о своем несовершенстве.

Со священником Георгием Зарецким
беседовал Петр Давыдов http://www.pravoslavie.ru

Какие гарантии дает Бог?

Чего мы в этой жизни хотим от Бога, и чего Бог хочет от
нас? Когда имеет смысл пересмотреть отношения со своим
Творцом? Размышляет Андрей Зайцев.

Молодой раб несет
корзинку в дом
своего хозяина.
Еще недавно он
был свободным
человеком, но
деревню на берегу
моря захватили
р и м с к и е
легионеры, его
дру з ей и е го
самого продали в
рабство, и сейчас
у него нет ничего,
к р о м е
воспоминаний о
родной деревне.

Он отдает поклажу хозяину, а потом перебрасывается парой слов
со своим товарищем по несчастью. Тот недавно стал последователем
какой-то новой религии, и у него есть удивительная способность
— красиво отвечать на все сетования: «Рабы должны быть покорны
своим господам, за свои страдания ты получишь награду в Царствии
Небесном, а здесь ты должен смиренно нести свой крест, не

завидовать своим господам и благодарить за все Бога».

Странная проповедь вызывает в душе героя бурю эмоций. Его
хозяин — молодой римлянин — может позволить себе любые
вещи, еду или удовольствия, отдыхать в любой точке империи, не
считать сестерциев, а ему, волей случая попавшему в рабство,
нужно довольствоваться кружкой воды и немногими овощами в
день. Почему мир так несправедлив?

Колонка  Анны Даниловой и ответ  на нее Ксении Кирилловой —
тексты очень жестокие в своей правде. На первый взгляд они не
оставляют человеку ни капли надежды — в любой момент жизнь
каждого из нас может пойти под откос, а мы должны при этом
научиться благодарить Бога за смерть близких, собственную немощь,
неясное будущее.

В качестве утешения один колумнист предлагает вспомнить о
страданиях Христа, необходимости несения креста и Воскресении
Христовом, а другой — о возможности чудес в нашей жизни.

Как верующий, я понимаю их правоту, но как человеку мне
очень страшно жить в мире без гарантий. Воображение рисует
ужасные картины разрухи, голода, страданий и других катастроф.
Сердце плачет от несправедливости, якобы совершаемой по
отношению ко мне и моим близким, кости трещат под тяжестью
креста, но при этом действительно невозможно выставлять Богу
счет за собственную жизнь.

Бог ни разу в жизни не давал мне никаких гарантий — не
обещал поступления в институт, хорошей работы, счастливого
брака, рождения детей, здоровья и долголетия. Он не говорил
мне о том, что у меня будет «непостыдная и мирная кончина»
или «тихое житие». Он никогда никому этого не обещал. В
Евангелии есть слова и о том, что в мире «скорбны будете», и о
том, что не нужно заботиться о завтрашнем дне.

В моей мужской голове первое обещание вызывает страх, и я
начинаю активно заботиться о завтрашнем дне, то есть попросту
нервничать, вырывать на себе остатки волос и кричать по
любому поводу «Ужас, ужас». Колонка Анны Даниловой
помогла мне понять, что эти два евангельских текста
связаны напрямую — я начинаю строить большие каменные
хранилища, а Бог их разрушает одним пальцем, как замок на
песке. Почти все наши гневные и скорбные реплики в социальных
сетях и реальной жизни не про то, как нам плохо уже сейчас, а
про то, как нам может быть скверно завтра. Курс доллара
вырастет, цены подскочат, родители состарятся и умрут, а дети
станут алкоголиками и наркоманами, не смогут выучиться,
вылечиться, и мы все умрем и будем погребены в помойной яме
без креста и таблички с именем.

С этими мыслями мы приходим ко Христу и говорим: «Господи,
почему у нас такая хреновая страна, плохой народ, ужасные
власти, а еще у меня в кармане очень мало денег. Сделай уже
что-нибудь с этим безобразием. Дай мне квартиру побольше,
страну поспокойнее и соседей подобрее. А еще убери, пожалуйста,
с моих глаз вот этих людей (далее следует огромный список), и
уж тогда я готов понести некоторые скорби».

Эти «переговоры» с Богом на самом деле — разговоры детей-
нытиков с жестоким папой-садистом, который помещает своих
чад в нечеловеческие условия, а потом наслаждается их страданием
и тревогой.

Видеть в Боге безотказную социальную службу, которая оказывает
услуги населению, опасность, о которой предупреждает сказка о
рыбаке и рыбке.

Излишняя забота о завтрашнем дне вернула ситуацию к самому
началу: «На пороге сидит его старуха, а перед ней разбитое
корыто».

Нытье и зависть  сами по себе делают нашу жизнь хуже — как
там у классиков? «Человек, у которого нет автомобиля, мечтает
его купить, а человек, у которого он есть — продать».

Так что христианство гарантирует нам лишь одно — если благодарить
Бога за то, что происходит с нами и научиться Ему доверять, то
число скорбей может и не уменьшится, а вот наше отношение к
ним изменится. Станет меньше тревоги и больше счастья. А
человек счастливый способен эффективнее решать проблемы безо
всяких чудес. И в этом, наверное, и состоит единственная гарантия,
которую можно найти в Евангелии.

И не надо просить у Бога скорбей  — достаточно справляться с
теми, которые уже есть в нашей жизни.

Скорби и искушения признаются
Священным Писанием и святыми

отцами величайшим даром Божиим.

Святитель Игнатий (Брянчанинов)



             Тёмка
Автор: Е. Пермяк
По вечерам мы нередко проводили время в корабельном салоне,
и бывалый моряк Сергей Сергеевич рассказывал нам презабавные
истории. Вот что он рассказал однажды...

— Наш крейсер находился в учебном плавании. Был тихий
летний день. Море — как зеркало. Хорошая видимость, только
солнце слепило глаза вперёдсмотрящим.

Вперёдсмотрящими в этот час вахты были старший матрос Коробов
и матрос Ванечкин. Зоркие моряки! Корабль ли какой появится
на горизонте или шлюпка, обязательно первыми доложат по
корабельному телефону на ходовой мостик. Даже если, допустим,
ящик какой-нибудь плывёт, — не упустят. И правильно. Мало ли
в море случаев бывает — и безобидный ящик может плавающую
мину прикрыть.

И вот, изволите ли видеть, вдруг старший матрос Коробов по
полной форме докладывает:

— Товарищ командир, прямо по носу в семи кабельтовых стиральное
корыто, а в корыте кошка!

— Есть, — отвечает командир, — прямо по носу стиральное
корыто, а в корыте кошка!

На ходовом мостике раздался дружный хохот. Приникли к биноклям.
Точно: прямо по носу стиральное корыто, а в корыте кошка.

Корабль замедлил ход, затем остановился. Спустили шлюпку.
Кстати, это входило в программу нашего учебного плавания.
Отрабатывали исполнение команды: «Человек за бортом».

Вскоре корыто и кошка по всем правилам спасания на водах
были подняты вместе с матросами и шлюпкой на палубу. Рыжий
кот обрадовался кораблю, как берегу.

Начались догадки:
— Откуда? Как? Почему кот очутился в корыте?

Строились самые различные предположения. Может быть, мальчишки
созорничали и пустили несчастного кота в плавание? Вернее
всего, что это именно так и было. Но какие мальчишки? Стали
исследовать, в какой стране делаются такие корыта. Мнения
раскололись, «национальная принадлежность» корыта так и не
была определена. А спасённого плавателя определили в боцманскую
команду и назвали Тёмкой — в память погибшего корабельного
кота Тёмки.

Нового Тёмку для порядка поселили в клетку. На карантин.
Мало ли... Может быть, больной, нарочно кем-то заражённый
кот. На корабле во всём необходимы предосторожности.

Через неделю корабельные медики нашли Тёмку совершенно
здоровым, и он перешёл на постоянное местожительство в
боцманскую команду.

Животное оказалось ласковым, общительным; от него пахло домом,
берегом. Всякая кошка напоминает семью, детство.

Полюбили Тёмку. Приучили Тёмку бегать по команде за обедом
и ужином в камбуз! Зазвучит горн на обед, скажет корабельное
радио: «Команде обедать!» — смотришь, Тёмка хвост трубой — и
в камбуз, к своей миске.

Прижился кот на корабле, но вскоре заметили, что кот хиреет,
избегает ступать по корабельной палубе. И снова заговорили, что
второй Тёмка, как и первый, как, впрочем, и все кошки, — не
жилец на корабле. Электрики объясняли это тем, что на нежные
подошвицы-подушечки кошачьих лап действуют электрические токи
палубы. Находясь длительное время под действием этих токов,
кошки гибнут.
— Железная палуба для кошек, — объяснил боцман, — как бы
электрический стул замедленного действия.

Так это или нет — с боцманом не спорили, только Тёмку
хотелось сберечь всем, начиная от командира. Не для того же
спасли, чтобы погубить!

И вот, изволите ли видеть, однажды корабельный сапожник,
старшина первой статьи Ожигов, доложил командиру:

— Разрешите, товарищ командир, сшить Тёмочке предохранительные
сапоги!

Это сначала рассмешило командира, а потом он сказал:

— Будет ли только кот в сапогах ходить? Он ведь не сказочный,
а настоящий.

Корабельный сапожник на это ответил:

— Товарищ командир, если сапожки ему сшить лёгонькие, с
шёлковой шнуровочкой, с завязочками, куда тогда коту деваться?
Будет в сапогах ходить. А чтобы сапоги не скользили, подошвы из
губчатой резины приспособим. Они и от электричества его лапки
предохранят.

Весть о сапогах для кота облетела все кубрики. Всем тоже показалась
очень смешной затея Ожигова. Но в смехе моряков сквозило
сочувствие. Всем им хотелось видеть кота в сапогах и верить, что
сапоги спасут ему жизнь. В сапожную мастерскую то и дело
забегали матросы, старшины и офицеры крейсера.

Терпеливо корабельный сапожник, старшина первой статьи Ожигов,
снимал мерку, искал форму сапога, искал способы, чтобы Тёмка
не сбросил сапоги, не стащил их зубами. Все давали советы,
вносили предложения, исправления...

И вот настал день примерки красных сафьяновых сапожков на
шёлковой шнуровке. Кот упирался. Мяукал. Вырывался. И его
уговаривали:

— Тёмочка, голубчик, тебе жизнь спасают!.. Привыкнешь, дураша!

Наконец кота обули. Пустили по палубе. Тёмка ни за что не
хотел становиться на ноги. Валялся. Стаскивал сапоги. Да куда
там...

Вечером кота разували, утром обували. С каждым днём кот
сопротивлялся всё меньше и меньше. Увереннее ходил по палубе,
изредка тряся то одной, то другой лапой, словно желая сбросить
сапог.

Вскоре стали замечать, что у Тёмки появился аппетит. Нашлись в
медицинской службе радетели, которые взвешивали кота. Докладывали
командиру о прибавке веса.

Кот теперь довольно быстро бегал даже по трапам. Ему только не
хватало одного — когтей. Когти были спрятаны в сапоги. Ожигов,
раздумывая над этим, внёс усовершенствование: он проделал в
сапогах отверстия для выпуска кошачьих коготков. Кот после
этого почувствовал себя куда увереннее.

За жизнь Тёмки уже никто не беспокоился. К нему так привыкли,
что даже перестали замечать. Но как-то Тёмка напомнил о себе
и привлёк всеобщее внимание.

Однажды Тёмку забыли обуть. Было не до кота — готовились к
большому походу. Голодный, забытый кот терпеливо сидел в
кубрике до обеда. Но, когда послышалось в репродукторе: «Команде
обедать!» — раздался дикий кошачий рёв. Кот требовал сапоги.
Он ни за что не хотел отправиться в камбуз «босым» по длинной
железной палубе. И, как только Тёмку обули, он стремглав бросился
к коку, где его давно ожидал остывший обед.

Время шло. Тёмка стал большим, разжиревшим, толстомордым
котом. Он стал медлительнее в движениях, важно следовал по
палубе в своих сафьяновых сапогах, будто кичась своей красивой

обувью.
http://www.r-rech.ru



Разговор со священником.

Издание: Храм Святителя Николая  п. Горшечное Щигровская и
Мантуровская Епархия Курской Митрополии МП Горшеченское благочиние

http://www.pravoslavie.ru

Вопрос:

Что значат зажженные свечи, которые два пономаря несут
впереди и позади священника на большом и малом входе?

Владислав

Отвечает Иеромонах Иов (Гумеров):

Ответ: Два свещеносца сопровождают все
три входа (на вечерне, малый и великий на
литургии), которые означают шествие
Спасителя. На вечерне священник изображает
Иисуса Христа. Вход символизирует Его
воплощение, а царские врата – Пресвятую
Деву, о чем пророчески предвозвестил Господь
через пророка Иезекииля: «Ворота сии будут
затворены, не отворятся, и никакой человек

не войдет ими, ибо Господь, Бог Израилев, вошел ими, и они
будут затворены» (Иез. 44: 2). Поэтому на царских вратах
обычно имеется икона Благовещения.

Малый вход означает начало проповеди Спасителем Царствия
Небесного. Поэтому диакон несет впереди святое Евангелие. Великий
вход означает вольное шествие Иисуса Христа на Крестную смерть,
чтобы принести Искупительную жертву. Во время Божественной
литургии в воспоминание об этом приносится бескровная жертва.
Если служение соборное, то сослужащие священники несут крест,
копие и лжицу.

Две свечи во время всех трех входов символизируют свет Христова

учения.

Вопрос:

Какая есть молитва перед чтением Евангелия? Можно ли
читать Евангелие о здравии детей?

Отвечает Иеромонах Иов (Гумеров):

Евангельское слово, читаемое за здравие и жизненное благополучие
детей и других близких, всегда действенно и благотворно. Святые
отцы советуют перед началом чтения Священного Писания просить
у Господа помощи. Преподобный Ефрем Сирин пишет: «Когда
садишься читать или слушать читающего, помолись прежде Богу,
говоря: “Господи, отверзи уши и очи сердца моего, чтобы услышать
мне словеса Твои и исполнить волю Твою” (Пс. 118: 18).
“Уповаю, Боже мой, что Ты просветишь сердце мое” – всегда
так моли Бога, чтобы просветился ум твой и открыл тебе силу
слов Своих. Многие, понадеявшись на свое разумение, впали в
заблуждение и, “называя себя мудрыми, обезумели” (Рим. 1:
22)». Также и преподобный Исаак Сирин наставляет: «К словесам
таинств, заключенных в Божественном Писании, не приступай без
молитвы и испрошения помощи у Бога, но говори: “Дай мне,
Господи, приять ощущение заключающейся в них силы”. Молитву
почитай ключом к истинному смыслу сказанного в Божественных
Писаниях».
Имеется молитва святителя Иоанна Златоуста пред слушанием
или чтением Священного Писания: «Господи Иисусе Христе,
отверзи ми уши сердечныя услышати слово Твое, и разумети и
творити волю Твою, яко пришлец есмь на земли: не скрый от
мене заповедей Твоих, но открый очи мои, да разумею чудеса от
закона Твоего; скажи мне безвестнея и тайная премудрости Твоея.
На Тя уповаю, Боже мой, да ми просветиши ум и смысл светом
разума Твоего не токмо чести написанная, но и творити я, да не
в грех себе святых жития и словесе прочитаю, но в обновление,
и просвещение, и в святыню, и в спасение души, и в наследие
жизни вечныя. Яко Ты еси просвещаяй лежащих во тьме и от
Тебе есть всякое даяние благо и всяк дар совершен. Аминь».

 Можно читать молитву, которая помещена в конце 11-й
кафизмы:

«Возсияй в сердцах наших, Человеколюбче Господи, Твоего Боговедения
нетленный свет, и мысленная наши отверзи очи, во евангельских Твоих
проповеданий разумение, вложи в нас и блаженных Твоих заповедей
страх, да плотския похоти вся поправше, духовное жительство пройдем,
вся, яже ко благоугождению Твоему и мудрствующе и деюще. Ты бо
еси просвещение душ и телес наших, Христе Боже, и Тебе славу
возсылаем, со Безначальным Твоим Отцем и Всесвятым и Благим,

и Животворящим Твоим Духом, ныне и присно, и во веки веков.
Аминь». Ее тайно читает священник во время Божественной литургии
перед чтением святого Евангелия.

Сам я читаю молитву, составленную святителем Игнатием
(Брянчаниновым): «Спаси, Господи, и помилуй рабов Твоих (имена)
словами Божественнаго Евангелия, чтомыми о спасении раба Твоего.
Попали, Господи, терние всех их согрешений, и да вселится в них
благодать Твоя, опаляющая, очищающая, освящающая всего человека
во имя Отца и Сына и Святаго Духа. Аминь».

 Вопрос:

Каково значение слов молитвы «Уязвлен бых сердцем»?
Отвечает Иеромонах Иов (Гумеров):
Это слова из вечерней молитвы к Пресвятому Духу. Она носит

покаянный характер. Словами «Доброту чуждую видев, и тою уязвлен
бых сердцем» верующий раскаивается в том, что он, увидев у других
«доброту», то есть красоту, великолепие, изящество, допустил в сердце
зависть. Церковнославянский глаголуязвити значит «наносить рану,

ранить».

Вопрос:

Что означают две змеи на посохах патриархов Русской
Православной Церкви?

Игорь

Отвечает Иеромонах Иов (Гумеров):

Посох (греч. патерисса; от патер –
«отец») патриархов и архиереев –
символ пастырской власти над пасомыми
и знак отеческого попечения о них. Он
напоминает им о главных их
обязанностях: вести вверенную им паству
путем спасения, сохранять единство,
возвращать заблудших и отгонять от стада
духовных волков.

Сверху посох увенчивается крестом,
напоминающим о том, что архипастыри
должны пасти словесное стадо по примеру

Пастыреначальника, во имя и славу Иисуса Христа. Изогнутые змеи
на архиерейском посохе, взаимно обращенные одна к другой, знаменуют
мудрость пастырской власти (см.: Мф. 10: 16). Появились они в
России при патриархе Никоне. Заимствован этот символ с христианского
Востока.

Вопрос:

Чем отличается кондак от икоса?

Евгений

Отвечает Иеромонах Иов (Гумеров):
Словом кондак - сперва называли свертки пергамента с записями
церковных песнопений; потом – краткую церковную песнь, заключающую
в себе похвалу Господу Богу, Матери Божией или святому. Иногда
кондак передает главное содержание церковного праздника. Название
его связано с событием в жизни святого Романа Сладкопевца. Он был
родом из Сирии, служил диаконом в Бейруте. При императоре Анастасии
I (491–518) прибыл в Константинополь, где со временем стал служить
псаломщиком в кафедральном соборе Святой Софии. Сначала он
ничем не выдавался. Отсутствие успехов его очень огорчало. Он горячо
молился Пресвятой Богородице. Однажды после такой молитвы он
увидел во сне Пресвятую Богородицу, Которая вручила ему свиток и
велела его проглотить. Проснувшись и почувствовав вдохновение, он
спел свой знаменитый кондак праздника Рождества Христова: «Дева
днесь Пресущественнаго раждает, и земля вертеп Неприступному приносит;
Ангели с пастырьми славословят, волсви же со звездою путешествуют;
нас бо ради родися Отроча Младо, Превечный Бог».

Икос (греч. oikos – дом) более пространно передает содержание
кондака. Кондак намечает тему, а икос ее развивает. Икос, в отличие
от кондака, содержит особый припев (рефрен) и хайретизмы (от греч.
радуйся) – приветствия «Радуйся», воспевающие того, кому посвящен
акафист.


